








svobodnaia
gruzia

28
марта

 2003 г.

пятница

№ 80

(22728)

«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

с е г о д н я
В « СГ »

“ЭТО ГРАНДИОЗНАЯ ВЫСТАВКА”, -
заявил Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ во время посещения

экспозиции, отражающей 40-летнее творчество Темо Гоцадзе
27 марта Президент Грузии Эдуард Шеварднад-

зе осмотрел выставку работ художника Темо Го-
цадзе, открывшуюся в Национальной галерее Гру-
зии.

После 27-летнего перерыва художник во второй
раз устроил персональную выставку своих работ,
на которой представлены живописные полотна,
созданные им в течение 40 лет, в том числе и ра-
боты, которые по своему содержанию, модернис-
тской технике и жанру оказались неприемлемы-
ми для советского режима. Часть представленных
на выставке полотен мастерски отражает действи-
тельность Грузии последнего десятилетия.

“Это грандиозная выставка. Восхищен подлин-
ными образцами искусства”, - заявил Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе.

Сакинформи

27 марта на четырехсто-
ронней встрече в селе Чу-
бурхинджи абхазская сто-
рона потребовала от со-
трудников правоохрани-
тельных органов Грузии ус-
тановления личностей похи-
тителей троих абхазов –
Харчилава, Какулия и Цоцо-
нава. По информации галь-
ской администрации, похи-

Большую часть време-
ни на пленарном заседа-
нии Парламента Грузии
27 марта законодатели
уделили рассмотрению
положения в сфере энер-
гетики. Была заслушана
информация председате-
ля Временной следствен-
ной комиссии парламен-
та по изучению кризисно-
го положения в энергети-
ке Ираклия Чубинишви-
ли. Он обвинил руковод-
ство отрасли в тяжелом
положении, создавшемся
в энергетике, и отметил,
что без учета был продан
миллиард киловатт-часов
электроэнергии, вырабо-
танной в Грузии только в
прошлом году.

Разъяснения по пред-
ставленной информации
давал министр топлива и
энергетики Давид Мирц-
хулава. Он заявил, что
разрушение энергетики
страны началось в 80-х го-
дах, в то время была до-
пущена огромная страте-
гическая ошибка. Ми-
нистр отметил, что тогда
против строительства
ХудониГЭС была проведе-
на кампания, которая свя-
зана с тогдашними “зеле-
ными”, в том числе с Зу-
рабом Жвания. Именно
тогда Грузия потеряла
важный энергообъект.

Давид Мирцхулава оп-
роверг факты продажи

ЗАСЛУШАНА ИНФОРМАЦИЯ
О ПОЛОЖЕНИИ В ЭНЕРГЕТИКЕ

электроэнергии
за рубеж. По его
словам, осуще-
ствляется тран-
зит электро -
энергии из Рос-
сии в Азербайд-
жан, и  наша
страна обязана
пропускать ее,
поскольку Гру-
зия – член энер-

гохартии. Что касается
миллиарда киловатт-ча-
сов неучтенной электро-
энергии, это технические
потери.

Информация эта выз-
вала большой интерес в
парламенте. Министр от-
ветил на многочисленные
вопросы депутатов. Ока-
залось, что времени, оп-
ределенного регламентом
для рассмотрения вопро-
са, недостаточно, поэтому
работа законодателей
продолжалась допоздна.

Параллельно с рас-
смотрением данного воп-
роса фракция “Традицио-
налисты” начала сбор
подписей для процедуры
импичмента министра
топлива и энергетики и
Государственного мини-
стра.

“У меня никогда не
было амбиций в связи с
занимаемым мной по-
стом министра, и отстав-
ка не является для меня
проблемой. Но я не уйду
как виновный. Считаю, что
в топливно-энергетичес-
кой системе были сдела-
ны определенные успеш-
ные шаги. Я выполняю
свое дело в энергосисте-
ме Грузии и, между про-
чим, защищаю интересы
моей страны”, - заявил Да-
вид Мирцхулава.

Сакинформи

  ВСТРЕЧА В ЧУБУРХИНДЖИ
щенные предположительно
находятся в Зугдиди для
обмена “пленными”. Грузин-
ская сторона не исключает
эту версию, однако счита-
ет, что возможно трое абха-
зов захвачены какой-либо
криминальной группиров-
кой. Личности похитителей
официально пока не уста-
новлены.

В свою очередь грузинс-
кая  сторона потребовала от
абхазской выяснения лич-
ностей тех, кто 26 января
похитил Бадри Ахалая, и его
освобождения, хотя не ис-
ключает, что он уже убит.

На этой же традицион-
ной четырехсторонней
встрече генерал Алек-
сандр Евтеев потребовал

раскрытия фактов похи-
щения людей и угона авто-
машин в зоне грузино-аб-
хазского конфликта, а так-
же ужесточения контроля в
условной грузино-абхазс-
кой пограничной полосе в
связи с обострением кри-
миногенной обстановки.

Сакинформи

Распоряжением Прези-
дента Грузии с 29 марта
2003 года в Тбилиси, Кута-
иси, Батуми, Гори, Сигнахи
и Зугдиди состоятся юби-
лейные мероприятия в свя-
зи с 75-летием со дня рож-
дения выдающегося гру-
зинского писателя, просве-
тителя и публициста Ака-
кия Бакрадзе.

Создана Государствен-
ная комиссия по проведе-
нию юбилея под председа-
тельством Государственно-
го министра Грузии Автан-
дила Джорбенадзе.

Согласно Распоряже-
нию, Министерству культу-
ры будет выделено 8000
лари из предусмотренного
Государственным бюдже-
том Грузии на 2003 год Фон-
да Президента Грузии на
издание первого тома
многотомного собрания со-
чинений Акакия Бакрадзе,
а вопрос выделения необ-
ходимой для издания ос-
тальных томов суммы –

О ЮБИЛЕЙНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ,
ПОСВЯЩЕННЫХ 75-ЛЕТИЮ СО ДНЯ

РОЖДЕНИЯ АКАКИЯ БАКРАДЗЕ
30.000 лари будет предус-
мотрен при формировании
проектов Государственного
бюджета Грузии на 2004-
2005 годы.

Для увековечения памя-
ти Акакия Бакрадзе мэрии
Тбилиси поручено обеспе-
чить установление мемори-
альной доски на доме, в ко-
тором жил писатель (ул.
Леселидзе №18).

Выражена просьба к Ге-
латской академии рас-
смотреть вопрос присуж-
дения Акакию Бакрадзе
премии Давида Агмашене-
бели за его труды после-
дних лет, а Тбилисский го-
сударственный универси-
тет имени Иванэ Джава-
хишвили рассмотрит воп-
рос присвоения имени
Акакия Бакрадзе одной из
аудиторий факультета ис-
кусств и проведет научную
сессию.

В Государственном ака-
демическом театре имени
Котэ Марджанишвили со-

стоится юбилейный вечер,
а в Институте истории гру-
зинской литературы имени
Шота Руставели – научная
сессия.

Выражена просьба к Об-
ществу Руставели Грузии
рассмотреть и принять кон-
кретное решение в связи с
увековечением памяти Ака-
кия Бакрадзе, а Книжная
палата Грузии подготовит
библиографию трудов Ака-
кия Бакрадзе к восьмому
тому его сочинений.

Государственные уполно-
моченные Президента Гру-
зии будут координировать
мероприятия по проведе-
нию юбилея Акакия Бакрад-
зе в регионах Грузии.

Телерадиовещание, дру-
гие информационные
средства подготовят к юби-
лею конкретные мероприя-
тия и осветят ход юбилея
75-летия со дня рождения
Акакия Бакрадзе.

Сакинформи

В МИНИСТЕРСТВЕ
ПО ОСОБЫМ

ДЕЛАМ

Департамент охраны па-
мятников Грузии получил
грант ЮНЕСКО – 75 тысяч
долларов для осуществле-
ния неотложных работ по

ГРАНТ ЮНЕСКО ДЛЯ СПАСЕНИЯ ГРУЗИНСКИХ ПАМЯТНИКОВ
восстановлению памятни-
ков, поврежденных в ре-
зультате произошедшего в
прошлом году землетрясе-
ния в Тбилиси. Как заяви-

ли в департаменте, для
ремонта взятых на учет па-
мятников столицы недавно
был использован транш в
размере 45 тысяч долла-

ров. Остальная сумма бу-
дет израсходована на рабо-
ты по учету памятников.

Сакинформи
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27 марта 2003 года ми-
нистр по особым делам
Малхаз Какабадзе при-
нял Главного военного
наблюдателя ООН гене-
рала Кази Ахмеда Ашфа-
ка. Во время встречи об-
суждались ситуация в
зоне конфликта в Абха-
зии и вопросы, связан-
ные с процессом мирно-
го урегулирования.



 

 

ХРОНИКА ВОЙНЫ
Освобождение Ирака. День восьмой

17:30 На авиаба-
зу Рамштайн в Гер-
мании доставлены
тела погибших в
Ираке американс-
ких содат, передает
агентство DPA .
Представители
авиабазы отказа-
лись сообщить точ-
ное число погиб-
ших.

15:15 Британс-
кое правительство
официально объя-
вило, что военный

бюджет Великобритании увеличен почти в два раза. Вме-
сто планировавшихся 1,75 миллиарда фунтов стерлингов,
на войну потратят три миллиарда.

15:50 Представитель Пентагона официально объявил
цифру потерь, которые понесли американские войска за
первую неделю вой-
ны в Ираке. Соглас-
но сообщенным
данным, убитыми
считаются 24 воен-
нослужащих, 28 че-
ловек ранены.

15:05 Телекомпа-
ния Sky News сооб-
щает о трех мощных
взрывах в Багдаде.

13:45 В столице
Кувейта взорвалась
иракская ракета,
сообщает CNN.
Еще, как минимум,
одну сбила ракета
Patriot на подлете к
Эль-Кувейту. Кор-
респондент британского телеканала Sky News утвержда-
ет, что слышал несколько взрывов в центре города.

13:05 BBC News сообщает об ожесточенных боях на под-
ступах к городу Самава, расположенном между Насирией

и Наджефом. Со
стороны коалиции
в бою участвуют
танки и боевые вер-
толеты.

12:55 В Кувейте
объявлена воздуш-
ная тревога. Sky
News сообщает, что
в столице страны
слышны взрывы.

12:05 Британс-
кие подразделения
коалиционных сил
захватили теле- и
радиостанцию в
Басре.

12:00 По после-
дним данным, 37

морских пехотинцев получили ранения в результате об-
стрела их колонны своими же войсками. Американское
военное командование проверяет эти сведения.

11:30 Британские военные уточнили, что в разгромлен-

ной под Басрой иракской колонне было всего около 20 еди-
ниц бронетехники. Накануне сообщалось о 70-120 маши-
нах.

11:00 Союзное командование сообщило об успехе авиа-
удара, нанесенного по колонне иракской бронетехники,
вышедшей из Басры в сторону захваченного британцами
полуострова Фао.

10:00 «Аль-Джазира» сообщает об обстреле колонны
американских морских пехотинцев своими же войсками. По

утверждению теле-
канала, убиты десят-
ки человек.

06:00 В течение
ночи по Багдаду и
Басре снова нано-
сились авиаудары,
целью которых, по
предварительным
данным, были ка-
зармы гвардии. Что
именно союзникам
удалось разрушить
на этот раз, пока не
известно.

05:30 Британский премьер Тони Блэр прибыл в США на
запланированный военный совет на высшем уровне.

05:00 В Нью-Йорке проходит экстренное заседание Со-
вета Безопасности ООН, генсек организации Кофи Аннан
призывает принять срочные меры, чтобы спасти всю су-
ществующую систему международных отношений.

03:30 На террито-
рии самопровозгла-
шенной курдской ав-
тономии на севере
Ирака высадились
около тысячи амери-
канских десантни-
ков, которые присту-
пили к подготовке
аэродрома Башур к
приему самолетов с
войсками будущего
северного фронта.

02:00 После обна-
ружения в Персид-
ском заливе моторной лодки с полутонной взрывчатки,
британские ВМС были переведены в состояние повышен-
ной готовности для предотвращения возможного теракта.

01:30 В результате ракетного обстрела иракцами аме-
риканских морских пехотинцев под Насирией ранены око-
ло 20 человек.

Американская армия движет-
ся по дороге на север от Эн-

Насирии

Поврежденная машина
пехоты Bradley в районе Эн-
Насирии. Снимок сделан 25

марта при попытке американс-
кой колонны переправиться

В момент выстрела взорвался
снаряд в 155 мм гаубице

M109A6 Paladin

Британский морской пехотинец держит
на прицеле члена иракской правящей партии

«Баас», захваченного в плен под Басрой

На американской военной базе в
Роте (Испания) идет разгрузка
самолета с ранеными, достав-

ленными из Ирака

Ракета Tomahawk запущена с
американского эсминца Porter

СИТУАЦИЯ В ИРАКЕ
ИНТЕРВЬЮ С ЗБИГНЕВОМ БЖЕЗИНСКИМ

- В Ираке идет война.
Что вы думаете о ней?

- На данном этапе еще
слишком рано высказывать
категоричные суждения,
однако мне представляется,
что в интересах сохранения
доверия к Соединенным
Штатам - особенно доверия
к администрации Буша-
младшего - нужно убеди-
тельно продемонстриро-
вать, что Ирак имеет - или
имел - оружие массового
поражения (ОМП). Посколь-
ку Саддам сражается за
свою жизнь, было бы удиви-
тельным и даже странным,
если бы он не применил
ОМП, которое, как утверж-
дают, у него есть.

Второе. Хотелось бы так-
же надеяться, что будут бо-
лее очевидные доказатель-
ства того, что иракский на-
род приветствует свое «ос-
вобождение». Оба этих воп-
роса, в конце концов, были
центральными для доказа-
тельства правоты Соеди-
ненных Штатов в том, что
они сейчас делают.

- Усиливает ли война в
Ираке угрозу трансатлан-
тическим отношениям?

- Мне кажется, что сама
война пока не влияет на
трансатлантические отно-
шения. Разногласия по воп-
росу о том, стоило ли начи-
нать эту войну одним лишь
Соединенным Штатам и Ве-

ликобритании - они всплы-
вают наверх снова и снова.
Ухудшатся ли отношения
еще сильнее, или же насту-

пит примирение, зависит
от того, как Соединенные
Штаты будут действовать
сразу после своей не ско-
рой, но неизбежной победы
в Ираке.

- В таком случае, какие
факторы могут помочь
восстановить или усугу-
бить трансатлантические

отношения?
- Хороший намек можно

найти в двух последних важ-
ных публичных выступлени-
ях премьер-министра Тони
Блэра. Он четко указал, что
думает наш британский со-
юзник - а по расширению
также и другие европейцы.
Первое, американцы долж-
ны предпринять серьезные
усилия с целью урегулиро-
вания израильско-палес-
тинского конфликта. Если
США всерьез займутся
этим вопросом - а этот воп-
рос является самым глав-
ным источником арабской

враждебности к США - мо-
жет наступить некоторая
стабильность. Второе, как
Соединенные Штаты спра-
вятся с гуманитарной ситу-
ацией в Ираке и как быстро
они перестанут быть окку-
пирующей державой? Если
эти вопросы будут решать-
ся, существует некоторая

возможность, что трещина
в трансатлантических отно-
шениях сузится. Однако,
если искушение добиться
победы приведет к новым
кампаниям против Сирии,
Ирана или Саудовской Ара-
вии, существует большая
вероятность, что Соединен-
ным Штатам придется вое-
вать в еще большей изоля-
ции.

- Чем мотивируют неко-
торые люди - как внутри,
так и вне администрации
Буша-младшего - когда
они проповедуют полити-
ку, которая может еще

сильнее навредить отно-
шениям Америки с Евро-
пой?

- Трудно анализировать
мотивы этих людей, если
только они сами о них под-
робно не рассказывают.
Представляется, что боль-
ше всего их заботит Ближ-
ний Восток как регион опас-

ной нестабильности, а для
некоторых более конкрет-
ный фокус - на безопаснос-
ти самого Израиля. Это
проистекает отчасти из ве-
рования, что ни Европа, ни
Дальний Восток не являют-
ся такими нестабильными,
как Ближний Восток. В этом
контексте можно говорить о
существовании некоей ба-
зисной боли в связи с отно-
шением континентальных
держав, а также об ощуще-
нии, что временные догово-
ренности могут лучше отве-
чать американским интере-
сам. Лично я эти взгляды не

разделяю; я полагаю, что
они будут способствовать
все более ускоряющемуся
сползанию к разрастающе-
муся международному бес-
порядку и потенциально
способны вызвать суще-
ственную изоляцию Амери-
ки на мировой арене, в не-
которых отношениях копи-
рующую изоляцию Израи-
ля в региональном масшта-
бе.

- На прошлой неделе ко-
лумнист Чарльз Краут-
хаммер дал президенту
совет «Не возвращайтесь
в Организацию Объеди-
ненных Наций», имея в
виду, что Соединенным
Штатам нет нужды фор-
мально выходить из ООН,
но им следовало бы позво-
лить этой организации
«зачахнуть».

- Экстремистские реак-
ции на сложные процессы
редко дают конструктивные
результаты. ООН никогда
не была ни утопией, кото-
рой ее выставляли некри-
тичные сторонники, ни по-
стыдной неудачей, как ут-
верждали ее критики. В
некоторых отношениях
сама концепция универ-
сальности ООН приходит в
противоречие с ее эффек-
тивностью.

РОССИИ ЕСТЬ
ЧТО ТЕРЯТЬ

На карту поставлены миллиарды долларов. Олигархи выжидают

«В Ираке у нас, нефтя-
ных концернов, не остает-
ся ничего, кроме надеж-
ды», - говорит Михаил Хо-
дорковский, глава нефтя-
ной компании «Юкос». Ему
вторит председатель На-
блюдательного совета
вновь созданного совмес-
тного предприятия «ТНК-
ВР» коллега-олигарх Миха-
ил Фридман: «Ирак? Там у
нас, россиян, прежде все-
го, виртуальные интере-
сы».

Если эти две крупные
компании российской не-
фтяной отрасли относятся
к шансам и рискам в пос-
левоенном Ираке с опре-
деленным хладнокровием,
то среди конкурентов, а
именно в кабинетах руко-
водства крупнейшего неф-
тедобывающего концерна
«ЛУКойл» и компании «Тат-
нефть» царит напряжение.
«ЛУКойл» подписал в 1997
году с Саддамом Хусейном
договор об освоении мес-
торождения «Западная
Курна» и, как говорят, уже
вложил четыре миллиарда
долларов США. Однако
концерн, в котором в об-
щей сложности 75 процен-

тов акций имеют российс-
кие компании «ЛУКойл»,
«Зарубежнефть» и «Ма-
шиноимпорт», добычу не-
фти, запасы которой на
месторождении оценива-
ются в размере 2,7 млрд.
тонн, начать не смог. Сна-
чала мешали добывать
предусмотренные 30 млн.
тонн нефти в год санкции
ООН, теперь - война. Отве-
тить на вопрос, а не пре-
вратился ли договор уже
сегодня в пустую бумажку,
никто не может.

Такая же ситуация у «Тат-
нефти». Заместитель гене-
рального директора Хамит
Кавеев прогнозирует, что
убытки на сделке в Ираке
составят один миллиард
долларов США. Компания
«Татнефть» подписала до-
говор, предусматриваю-
щий эксплуатацию 33 сква-
жин. К этому следует доба-
вить, что к подписанию
был готов договор об эксп-
луатации еще 60 нефтяных
скважин. К счастью, в Ирак
было поставлено буровое
оборудование только на
сумму два миллиона дол-
ларов США, а не на 100

миллионов, как это плани-
ровалось.

Действительно, Россия
- традиционно важнейший
экономический партнер
Багдада - подписала дого-
воры, предусматриваю-
щие добычу примерно 25
млрд. баррелей нефти.
Разведанные
в Ираке запа-
сы нефти,
они составля-
ют 120 млрд.
б а р р е л е й ,
я в л я ю т с я
крупнейши-
ми после Са-
у д о в с к о й
Аравии.

Более ре-
а л ь н ы м и ,
чем получе-
ние возмож-
ного права на
добычу не-
фти, были
сделки российских фирм
в рамках программы ООН
«Нефть в обмен на продо-
вольствие». Россия явля-
лась для Ирака до сих пор
крупнейшим поставщи-
ком. Российские нефтя-
ные компании сбывали 40
процентов иракской не-
фти, шедшей на экспорт.

Нефтяной барон Ходор-
ковский исходит из того,
что американцы в послево-

енном Ира-
ке не смо-
гут позво-
лить себе
над е л ят ь
заказами
только свои
собствен-
ные нефтя-
ные концер-
ны. «Это
все же бу-
дут между-
народные
консорциу-
мы, в кото-
рых у аме-
риканцев не
будет авто-

матически права на реша-
ющее слово», - считает гла-
ва «Юкоса». В этом бизне-
се стоимостью в миллиар-
ды долларов могли бы быть
«достойно представлены»
также и российские кон-
церны. Ходорковский, од-
нако, видит Ирак, скорее,
в качестве потенциального
рынка для российского
машиностроения и нефте-
добывающего оборудова-
ния, чем места для нефте-
добычи.

Председатель Союза
нефтегазопромышленни-
ков Юрий Шафраник, на-
против, считает, что для
России поезд на Багдад
уже ушел. «Наши желания
и интересы в послевоен-
ном Ираке никто прини-
мать во внимание не бу-
дет», - говорит он. Россия,
по его словам, своим поли-
тическим решением, на-
правленным против войны,
поставила себя в экономи-
ческом плане в положение
вне игры.

Для российской нефтя-
ной отрасли намного важ-
нее, чем возможное при-
сутствие в Ираке, мог бы

являться вопрос относи-
тельно развития цены на
нефть на мировом рынке.
Поэтому все нефтебароны
напряженно следят за тем,
будут ли гореть и, если да,
то как долго, нефтяные
вышки в Ираке.

В этом году российские

концерны собираются до-
быть от 415 до 420 млн.
тонн нефти. Они являются
локомотивом российской
экономики. За исходную
при расчете государствен-
ного бюджета, для которо-
го нефтедоллары состав-
ляют основу доходов, при-
нимается цена в размере
18,5 доллара США за бар-
рель. Если цена упадет
ниже этой планки, то бюд-
жет тогда превратился бы
в макулатуру. Кремль ис-
ходит из того, что каждый
доллар, на который деше-
веет нефть, стоит государ-
ственному бюджету 1,4
млрд. долларов США.

Между тем российское
правительство не может
удовлетворить и слишком
высокая цена на нефть, бо-
лее 25 долларов за бар-
рель. К этому могла бы
привести затянувшаяся
война. Высокие цены озна-
чают большие колебания,
которые лишают уверенно-
сти при планировании.
Кроме того, они способ-
ствовали бы росту уровня
инфляции, сказал пре-
мьер-министр Михаил Ка-
сьянов. Он хотел бы, что-
бы цена на нефть находи-
лась в диапазоне от 20 до
25 долларов США.

«Возможно, это звучит
странно: я, однако, сто-
ронник сравнительно
низких цен на нефть», - го-
ворит глава «Юкоса» Хо-
дорковский. Если цена
будет держаться на уров-
не 30 и более долларов за
баррель, то это, считает
он, «плохо». «В этом слу-
чае инвестиции пойдут на
развитие альтернативных
источников энергии и
энергосберегающего
оборудования, а не в не-
фтяную промышлен-
ность».

Но паники в российс-
кой нефтяной отрасли не
наблюдается. После того,
как нефтяной гигант кон-
церн «ВР», выложил 6,75
млрд. долларов США, что-
бы создать совместное
предприятие «ТНК-ВР»,
появилась надежда на но-
вые миллиарды долларов
западных инвестиций.

ШРЕДЕР РАСКОЛОЛ ЕВРОПУ?
Интервью премьер-министра Баварии Эдмунда Штойбера

- Берлин не смог остано-
вить войну, германо-аме-
риканские отношения ис-
порчены. Проводил бы,
точнее, мог бы проводить
иную политику Штойбер,
будь он канцлером Герма-
нии ?

- Такую политику я бы,
наверняка, не проводил, так
как ХДС/ХСС всегда хотел,
чтобы немецкие интересы,
укладывались в рамки евро-
пейских интересов.

- Но немцы и французы
жили всегда душа в душу.

- Европа больше, чем
Германия и Франция. Виной
раскола Европы было реше-
ние федерального канцле-
ра, так как он определил в
августе направленность
своей политики в односто-
роннем порядке: никакого
участия в мероприятиях,
направленных против Сад-
дама Хусейна, ни в воен-
ном, ни в политическом, ни
в финансовом плане. Тем
самым, он с самого начала
помешал выработке единой
позиции.

- Если бы сегод-
ня вы были канц-
лером, вы бы аме-
риканцам воен-
ные базы…

- … точно так же
предоставил бы,
как это делает фе-
деральное прави-
тельство. Если бы
США прибегли к
военным сред-
ствам без подклю-
чения ООН, то это
было бы пробле-
матичным с точки
зрения междуна-
родного права.

- А сейчас это не
противоречит
международно-
му праву?

- Реально нет,
так как американ-
цы могут опирать-
ся на резолюции
1441 и 16. А они
приняты ООН.

- Внешняя политика Со-
юза непонятна. То Мер-
кель и Штойбер говорят:
никакой войны, больше
времени для работы инс-
пекторам. Затем Меркель
говорит, война легитимна
как последнее средство. А
какова позиция Штойбе-
ра?

- Здесь нет противоре-
чия. Мы всегда говорили,
что факт наличия иракско-
го оружия массового пора-
жения не установлен. Мы
указывали на то, что оно
может быть использовано
Ираком или террористи-
ческими организациями, и
что такая угроза должна
быть устранена. Спор шел
лишь о том, можно ли было
заставить Саддама разору-
житься не военными, а дру-
гими средствами.

- Первыми жертвами
стали НАТО и Европа - обе
расколоты. Каким обра-
зом смог бы это предотв-
ратить канцлер Штойбер,
если 70 процентов населе-
ния все же против любой
войны?

- Я бы сделал все возмож-
ное, чтобы добиться единой

европейской позиции.
- Как?
- Нельзя поспешно делать

односторонние выводы, об-
винять американцев в аван-
тюризме на рынках и, таким
образом, пробуждать опре-
деленные инстинкты,
нельзя отказываться от
разговора. Европа никогда
не станет для Америки зна-
чимым партнером, если
она не будет выступать
сплоченно. Шансов на мир-
ное решение было бы на-
много больше, если бы
Франция и Германия едино-
душно встали в ряды стран,
оказывающих давление с
демонстрацией реальной
угрозы применения силы.

- Сегодня можно гово-
рить, что французы хотят
любой ценой войну оста-
новить, а США - вести ее.
Сколь большим остается
поле для маневра у немец-
кой дипломатии?

- Не будь неверных уста-
новок канцлера, французы
никогда бы не выступили
против американцев столь
резко и масштабно. Фран-
ция в этом споре использо-
вала шанс приблизиться к
реализации своей старой

мечты о многополярном
мире, в котором у Франции
особый статус. Но Германия
- не Франция. Наши госу-
дарственные резоны всегда
исходили из двух вещей:
баланс с Францией и сохра-
нение трансатлантического
союза. Всем канцлерам
удавалось увязывать это,
Шредеру - нет. Он нарушил
баланс. Без Германии Па-
риж никогда бы не пошел на
подобный вызов американ-
цам.

- Давайте, заглянем впе-
ред. Что предпримет Союз,
если война затянется и бу-
дет кровавой?

- Война - всегда выбор
между двояким злом. Что
страшнее: угроза со сторо-
ны Саддама Хусейна или
последствия войны? Амери-
канцы выбрали второе. Си-
туация вот она, и нейтрали-
тета больше не может быть.

- Для кого?
- Для нас. Мы должны сде-

лать все, чтобы не наносить
больше вреда Атлантичес-
кому союзу. Мы должны пре-
одолеть раскол Европы и
делать ставку на союз с
США, чтобы иметь возмож-

ность определять будущее
НАТО и ООН.

- С какой целью?
- Я не думаю, что Совет

Безопасности может про-
должать работать так, как
работал до сих пор. Должно
быть проведено принципи-
альное обсуждение. Без
США система ООН функци-
онировать не сможет, но
мы, европейцы, должны им
дать очень ясно понять, что
однополярного мира быть
не может. К Европе будут
прислушиваться, если у нее
будет один голос.

- Но Европа сильно рас-
колота. Как вы собираетесь
залечивать этот раскол?

- Тем, что сначала все
должны понять, что расколо-
тая Европа не может играть
никакой роли в мире. В на-
стоящее время Европа как
политический союз нахо-
дится на краю гибели.

- Каким образом вы со-
бираетесь заниматься
большой политикой со
столь пацифистски на-
строенной страной как
Германия?

- Поэтому необходимо
проведение широкой дис-
куссии. Мы должны пони-

мать, чего мы хотим.
- Никакой войны.
- Конечно, нет. Если мы,

как Франция, желаем мно-
гополярного мира, тогда
Европа должна быть также
фактором стабильности и
порядка в мире.

- А как вы собираетесь
заставить нас думать о
категориях порядка и рав-
новесия?

- В рамках европейской
внешней политики. Нам
нужны европейский ми-
нистр иностранных дел,
политический союз. И ев-
ропейская дискуссия по
вопросу: как нам спра-
виться с международным
терроризмом, с диктато-
рами, добивающимися
оружия массового пора-
жения? А во Франции мно-
гие хотят союза госу-
дарств под французским
руководством, хотят Евро-
пу без Америки. Но мы ни-
когда не сможем высту-
пать за Европу, которая
занимает позицию, на-
правленную против Аме-
рики. Мы воспринимаем
Америку как европейскую
страну.



 

 

Н о в о с т и

Исполняется 40 лет След-
ственному департаменту
Министерства внутренних
дел. Он образован  6 апреля
1963 года, а до того его фун-
кцию выполняла прокурату-
ра.

27 марта руководитель
Следственного департамен-
та Ираклий Гануграва провел
пресс-конференцию, на ко-
торой подробно говорил о

Пресс -конференция

СОЗДАНИЕ ДОКУМЕНТА
ПОМОЖЕТ СЛЕДОВАТЕЛЯМ

Представленный на днях
Парламенту Грузии проект
нового Налогового кодекса,
по мнению председателя
парламентского Комитета
по налоговым поступлени-
ям  Давида Саларидзе, со-
держит  в себе  концепцию,
которая в корне отличается
от концепции ныне действу-
ющего законодательства. В

НОВЫЙ НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС
ПРИЗНАН ЛИБЕРАЛЬНЫМ

новом проекте закона, по
словам Саларидзе, име-
ет место  более либе-
ральный подход к этому
вопросу. Главным при-
оритетом законопроекта
является минимализа-
ция самих налогов. В
случае принятия закона,
из ныне существующих
18 видов налогов оста-
нутся только четыре. Это
стало возможно  за счет
упразднения  местных
налогов, а некоторые на-
логи были просто объе-
динены.  Новый закон

Налогового кодекса должен
вступить в силу в 2004 году.

- Но меня тревожит, на-
сколько исполнительная
власть  готова к принятию
этого кодекса. Готова ли
сама экономика Грузии ?
Ведь все это не так просто.
Необходимо провести ко-
лоссальную работу. А  пока
я еще не до конца разобрал-

ся в позициях министерств
финансов и экономики по
данному вопросу,- заявил
Саларидзе.

В оценке нового проекта
есть разногласия, хоть и не
такие существенные. В це-
лом настрой  парламента
Саларидзе оценил как поло-
жительный.

Мнение  некоторых  спе-
циалистов о том, что новый
Налоговый кодекс  вернет
экономику Грузии  в начало
90-х годов, Саларидзе про-
комментировал так :

-Я  с этим не согласен.
Это не возврат к прошлому.
Рассуждать на подобные
темы  можно сколько угод-
но. Главное - насколько ис-
полнительная власть готова
реально осуществить эту ,
я  бы сказал, либеральную
политику ? На этот сложный
вопрос  ответит время.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

По сообщению пресс-
службы “Объединенной ди-
стрибьюторской энерго-
компании Грузии”, 26 марта,
в течение дня, Рустави стал
получать электроэнергию, а
в вечерние часы весь город
был освещен. С утра 27
марта электроэнергия пода-
ется Рустави по графику.
Как заявил генеральный
директор “Объединенной
дистрибьюторской энерго-
компании” Давид Картве-
лишвили, Рустави – один
из приоритетных городов и

ВОССТАНОВЛЕНА ПОДАЧА
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ РУСТАВИ

компания позаботится о
том, чтобы город был обес-
печен электроэнергией.

Как известно, продол-
жавшийся неделю энерго-
кризис был вызван авари-
ей на линии электропереда-
чи “Кавкасиони”, восстано-
вительные работы на кото-
рой завершились 26 марта.
Еще более обострило энер-
гокризис отключение 9-го
энергоблока, принадлежа-
щего “AES-ТЭЛАСИ”. Хотя, по
словам Давида Картвелиш-
вили, усилиями министра

топлива и энергетики Дави-
да Мирцхулава удалось вве-
сти в действие 3-й энерго-
блок, который вырабатыва-
ет около 130 мегаватт элек-
троэнергии.

Руководитель “Объединен-
ной дистрибьюторской энер-
гокомпании Грузии” заявляет,
что в этих условиях было сде-
лано все для того, чтобы по-
давать электроэнергию тем
регионам страны, которые оп-
лачивают ее стоимость.

Сакинформи

Отсрочка связана с требованием суда предостав-
ления дополнительных доказательств.

Поводом к решению Окружного суда стал иск Лей-
бористской партии Грузии, которая опротестовала
в суде президентское распоряжение №190 от 14 мая
2001 года, предусматривающее реструктуризацию
стационарных медицинских учреждений Тбилиси.
В свою очередь Президент и  Министерство труда,
здравоохранения и социальной защиты Грузии оп-
ротестовали решение окружного суда столицы.

ВЕРХОВНЫЙ СУД ОТЛОЖИЛ
РАССМОТРЕНИЕ ЧАСТНОГО
ИСКА ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

Как сообщает Интер-Пресс Верховный суд Грузии
отложил на 17 апреля  рассмотрение частного иска
Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе, который
опротестовал решение Тбилисского окружного суда
о приостановке реструктуризации  стационарных
медицинских учреждений столицы.

В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что «приори-
тет в этих предложениях сделан на стимулирование
народной дипломатии, развитие общественных,
культурных связей». «Сухуми и Цхинвали на фоне
войны в Ираке, когда позиции Москвы и Тбилиси по
данному вопросу прямо противоположны, пытаются
использовать это противостояние, выступая с заяв-
лениями о стремлении установить ассоциированные
отношения с Россией, что препятствует политичес-
кому диалогу с абхазской и осетинской сторонами»,
- отметил вице-спикер. Рчеулишвили сообщил, что в
связи с этим он «временно приостановил» полити-
ческие контакты с руководством Цхинвальского ре-
гиона. Спецпредставитель Президента заявляет, что
предложение Эдуарда Кокойты о готовности принять
выводимых из Грузии российских военных  «останет-
ся только декларацией». В интервью агентству он
сказал, что Цхинвали испытывает внутриполитичес-
кие проблемы - идет борьба нескольких группировок
за власть. «Заявление Кокойты о готовности принять
российские базы - это только желание усилить соб-
ственные позиции и одновременно напугать оппонен-
тов», - сказал Рчеулишвили.

РЧЕУЛИШВИЛИ ПРЕДСТАВИТ
В СНБ ПЛАН УРЕГУЛИРОВАНИЯ

ОСЕТИНСКОГО КОНФЛИКТА

Спецпредставитель Президента Грузии по урегули-
рованию в Цхинвальском регионе, вице-спикер пар-
ламента Вахтанг Рчеулишвили четвертого апреля
представит Совету Национальной безопасности стра-
ны пакет предложений по урегулированию послед-
ствий грузино-осетинского вооруженного конфлик-
та 1989-1992 годов.

Как сообщил Прайм-Ньюс заместитель министра
иностранных дел  Каха Сихарулидзе, состоятся встре-
чи с Президентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе,
председателем парламента, министрами по особым
делам и иностранных дел, другими официальными
лицами. Представители ОБСЕ посетят северные уча-
стки грузино-российской границы, где осуществляют
мониторинг наблюдатели данной организации, Суху-
ми и Цхинвали. Сихарулидзе отметил, что одной из
тем предстоящих переговоров станет выполнение
Россией решений стамбульского саммита ОБСЕ 1999
года по выводу своих военных баз из Грузии. «Грузия
ценит роль ОБСЕ в урегулировании конфликтов и рас-
считывает на ее активизацию», - сказал он.

ДЕЛЕГАЦИЯ ОБСЕ В ГРУЗИИ

Делегация руководителей аккредитованных в ОБСЕ
миссий в составе 24 дипломатов, в том числе 18 по-
слов, посетит Грузию 27-31 марта.

По его словам, пока еще не решено окончательно
- будет ли офис в Грузии единым для всех стран
Южного Кавказа - или же в каждом из трех госу-
дарств будет открыто отдельное представительство.
Как сказал Дондуа, руководство НАТО ведет посто-
янные консультации с грузинской стороной по это-
му вопросу, и, возможно, что определенные резуль-
таты в данном плане принесет запланированный в
мае визит в Грузию генерального секретаря НАТО
Джорджа Робертсона. Грузия официально заявила
о своем стремлении вступить в НАТО на саммите
Североатлантического альянса, который прошел в
ноябре прошлого года в Праге.

ВОПРОС ОТКРЫТИЯ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА НАТО
РЕШИТСЯ ДО КОНЦА ГОДА

Вопрос открытия в Грузии регионального предста-
вительства НАТО решится до конца нынешнего года.
Об этом по телефону сообщил Прайм-Ньюс из Брюс-
селя посол Грузии в НАТО Давид Дондуа.

В интервью Прайм-Ньюс Канделаки заявил, что
еще не решил, в составе какой политической орга-
низации выйдет на выборы, но отметил, что почти
все партии предлагают ему баллотироваться по их
списку. Вместе с тем, по его словам, он не намерен
участвовать в выборах в качестве мажоритария от
города Гори, поскольку «не хочет помешать» своему
тестю, мажоритарному депутату парламента от это-
го же района Вахтангу Канчавели, который вновь
примет участие в выборах в Гори «и опять победит».
По мнению Канделаки, в парламенте должны быть
представлены как спортсмены, так и представите-
ли всех сфер деятельности. Известный боксер в
шутку сказал, что ему не понадобится использовать
свою профессию в парламенте, где в последние
годы несколько раз имело место рукоприкладство
между парламентариями. По словам Георгия Кан-
делаки, он «дает слово, что после его вхождения в
парламент там больше не будет драк».

ГЕОРГИЙ КАНДЕЛАКИ
ПРИМЕТ УЧАСТИЕ

В ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРАХ

Боксер-профессионал Георгий Канделаки намерен
принять участие в предстоящих осенью парламент-
ских выборах по партийному списку одной из поли-
тических организаций.

Функционирующий в Су-
хуми парламент сепарати-
стов одобрил предложения
т.н. “министра обороны”
Рауля Хаджинба, касающи-
еся изменений и дополне-
ний в действующих там
правилах воинской служ-
бы.

Хаджимба, в частности,
предложил ввести в т.н.
“абхазской армии” сме-
шанную форму службы,
при которой после прохож-
дения в течение года обя-
зательной службы воен-
нослужащие могли бы пе-
рейти на службу по кон-
тракту. Одобрено также
предложение о продлении
срока воинской обязаннос-
ти до 35 лет для тех, кто с
18 до 27 лет жил за преде-
лами Абхазии. И, наконец,
решено отныне ставить на

В АБХАЗИИ
ИЗМЕНЕНЫ ПРАВИЛА

СЛУЖБЫ В АРМИИ
воинский учет в Абхазии не
с 17, а с 14 лет. Мотивируя
это “необычное” предложе-
ние, Хаджимба сказал, что
это “позволит на протяже-
нии 4 лет (с 14 до 18) сле-
дить за состоянием здоро-
вья будущих призывников.

Сейчас трудно сказать,
насколько эффективными
будут эти предложения, ко-
торые были одобрены пар-
ламентом. Это не первая
попытка сепаратистского
правительства и парла-
мента бороться с теми, кто
не желает служить в т.н.
“абхазской армии”. Каждый
год растет число юношей,
пытающихся  разными пу-
тями уклониться от службы
в абхазских вооруженных
формированиях.

Сакинформи

Председатель Верховно-
го Совета Абхазской авто-
номной республики Тамаз
Надареишвили заявляет,
что одним из главных воп-
росов на его недавней
встрече с Президентом Ук-
раины Леонидом Кучмой

ПРЕДПОЛОЖЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА АБХАЗИИ

была возможная перспек-
тива замены дислоциро-
ванных на территории Гру-
зии российских миротвор-
цев на украинский контин-
гент. Как заявил Надаре-
ишвили Прайм-Ньюс, Пре-
зидент Украины пообещал

оказать поддержку в дан-
ном вопросе. «По мнению
Леонида Кучмы, возмож-
ный ввод украинских ми-
ротворцев в зону конфлик-
та в Абхазии должен быть
осуществлен под эгидой
ООН, а не СНГ», - сказал На-

дареишвили. «На заседа-
нии Совета Безопасности
ООН, которое пройдет 31
июля и будет посвящено
проблематике Абхазии,
данный вопрос будет по-
ставлен именно под таким
углом», - сказал он.

Грузия рассчитывает на
помощь Украины в восста-
новлении железнодорожно-
го сообщения по абхазско-
му участку, прерванному в
результате вооруженного

В ВОССТАНОВЛЕНИИ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО
СООБЩЕНИЯ МОЖНО РАССЧИТЫВАТЬ НА УКРАИНУ

По информации председателя Верховного Совета
Абхазской автономной республики Тамаза Надареишви-
ли, в связи с ухудшением состояния здоровья лидера
сухумских властей Ардзинба ожидаются серьезные воо-
руженные столкновения между абхазскими группиров-

конфликта 1992-1993 годов.
Как сказал Прайм-Ньюс по-
сол Грузии в Украине и Мол-
дове Григол Катамадзе, воз-
можная роль украинской
стороны в этом процессе

будет обсуждена во время
визита Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе в
Киев в начале третьей дека-
ды апреля. По его словам,
железная дорога Украины

перевозит один миллион
пассажиров в сутки, и «эти
цифры впечатляют и позво-
ляют рассчитывать на про-
дуктивное сотрудничество в
этом плане по Абхазии».

УХУДШЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ АРДЗИНБА МОЖЕТ
ВЫЗВАТЬ ВООРУЖЕННЫЕ СТОЛКНОВЕНИЯ

ками. Как отметил Надареишвили в интервью Прайм-
Ньюс, состояние здоровья Ардзинба ухудшается с каж-
дым днем, он уже не может работать и контролировать
положение, вследствие чего ситуация в Абхазии «хаоти-
ческая и неуправляемая».

Как сообщает Медиа-Ньюс, энергоснаб-
жение грузинской столицы постепенно
улучшается. Как сообщили в компании
AES-ТЭЛАСИ, к полудню город снабжался
350 мВт электроэнергии, из которых 100
мВт импортируется из Армении, столько
же - из России. 25 процентов столичных

ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ СТОЛИЦЫ
ПОСТЕПЕННО УЛУЧШАЕТСЯ

районов вновь испытывают острый дефи-
цит электричества. Как сообщили в Ми-
нистерстве топлива и энергетики, в насто-
ящее время энергосистема Грузии насчи-
тывает 940 мВт электроэнергии, 450 из
которых приходится на местную генера-
цию.

деятельности и сегодняш-
них проблемах департамен-
та.

Ираклий Гануграва пере-
числил ряд резонансных
преступлений, работа по
расследованию которых за-
вершилась в Министерстве
внутренних дел и соответ-
ствующие материалы уже
пересланы в прокуратуру. В
частности, факт поврежде-

ния Дидгорского мемориа-
ла, нашумевшее дело “Тбил-
гази”, в результате которого
были привлечены к ответ-
ственности бывший гене-
ральный директор Влади-
мир Гозалишвили и финансо-
вый директор Давид Натиш-
вили, обвиняемые в сокры-
тии налогов в размере
187413 лари, а также дело
“Сакгази”, где речь идет о

сокрытии налогов на сумму
до 5 миллионов лари. При
расследовании этого дела
подозреваемым в преступ-
лении оказался член парла-
мента Давид Бежуашвили.

На пресс-конференции
говорилось и о преступле-
нии, связанном с гуманитар-
ными продуктами питания,
которые Италия передала в
дар Грузии и доставила их в

TRACECA – ДВИГАТЕЛЬ ЭКОНОМИКИ
Грузия – как ключевое в гео-

политическом отношении го-
сударство Евроазиатского
транспортного коридора дол-
жна сыграть существенную
роль в решении вопросов раз-
вития TRACECA -Транспортной
магистрали Европа-Кавказ-
Азия, имеющей не только меж-
региональное, но и более ши-
рокое значение.

Международный авторитет
нашей страны возрастает бла-
годаря ее потенциальным воз-
можностям. Соответственно
растет и актуальность,  масш-
табность  работ, ведущихся в
этом направлении. Готовность
к ним заинтересованных стран
свидетельствует о возможно-
сти в Грузии реализации самых
крупных международных про-
ектов.

При сложном геологичес-
ком строении региона часть
протяженности функциониру-
ющих здесь нефте – и газопро-
водных систем на сегодняш-
ний день находится в зонах по-
вышенного риска.

Особое значение в связи с
этим приобретает обеспече-
ние безопасного функциони-
рования уже эксплуатируемо-
го нефтепровода «Баку-Суп-
са», а также нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан»,
Транскавказской газотранспор-
тной магистрали, юго-западно-
го железнодорожного транс-
портного направления «Баку-
Тбилиси-Карс».

Следовательно, с учетом
экономических и социальных
параметров Грузии активизация
масштабов транспортного
строительства создала необ-
ходимость прогнозирования
его влияния на природную сре-
ду, выработки  комплексного
регулирования им.

Пересечение стратегически
важных транспортно-транзит-
ных направлений, имеющих
исключительно важное поли-
тическое и экономическое зна-
чение для Южного Кавказа,

России, Турции, Ирана, многих
европейских и азиатских госу-
дарств,  создает реальные
предпосылки для осуществле-
ния проекта века, втрое сокра-
щающего расстояние  от Юго-
Восточной Азии до Северо-За-
падной Европы, - «Великого
Шелкового пути», гарантии
стабильности Евроазиатского
континента.

Осуществление этого про-
екта требует разработки соот-
ветствующей стратегии дей-
ствий, поскольку проект
TRACECA должен быть реали-
зован объединенными усили-
ями многих стран.

Настоящая тематика нахо-
дит свое отражение в научных
разработках сотрудников Ин-
ститута гидроэкологии АН Гру-
зии, осуществляющих теорети-
ческие, лабораторные и поле-
вые исследования по защите
окружающей среды и смежных
проблем.

О том, какие исследования
ведутся в этой области, рас-
сказывает заместитель дирек-
тора института по научной ра-
боте,  доктор технических наук,
профессор Вахтанг Исмаило-
вич Тевзадзе.

- Трудно переоценить значи-
мость TRACECA не только для
стран Южного Кавказа, но и для
сопредельных государств, рас-

положенных в Европе, Сред-
ней Азии и далее.

Растущие экономические
связи между государствами,
более или менее вовлеченны-
ми  в процесс глобализации, не
только полезны, но и жизнен-
но необходимы, ибо без раз-
вития политико-экономичес-
ких контактов между страна-
ми трудно говорить о подъе-
ме  экономики, благосостоя-
нии народов, населяющих эти
страны, повышении уровня аг-
рарно-промышленного потен-

циала.
Эти проблемы гуманитар-

ного порядка тесно связаны с
реализацией проекта
TRACECA, один из участков ко-
торого проходит через непро-
стые как в природно-географи-
ческом, так и политико-эконо-
мическом отношении регионы
Грузии.

Известно, что различные
объекты TRACECA - как желез-
нодорожные и автомобильные
магистрали, нефте-газопрово-
ды, так и линии высоковольт-
ных передач и т.д., если не ре-
гулярно, то довольно часто
подвергаются воздействию
различных видов стихийных
явлений – землетрясениям,
оползням, наводнениям, па-
водкам, интенсивно протека-
ющим эрозионным процессам,
селевым потокам и т.д.

Борьба против подобных
капризов природы становится
одной из наиболее насущных
задач современной инженер-
ной мысли, которая стремится
к смягчению последствий этих
бедствий, ибо о полном их
предотвращении пока и речи

не может быть. Безусловно,
стихия сильна, она может на-
грянуть неожиданно и неизве-
стно где, однако при совре-
менном уровне развития ин-
женерной технологии, осуще-
ствления защитных меропри-
ятий, не должно возникать
ощущения абсолютной беспо-
мощности перед грозными си-
лами природы, т.к. с развити-
ем методов и способов про-
гнозирования и предотвраще-
ния беды человек научился
предугадывать и уменьшать

степень ее разрушительного
действия, тем самым сводя до
минимума размеры ожидае-
мого ущерба.

Природные и техногенные
катастрофы как по физике их
происхождения, так и по по-
следствиям прохождения
представляют собой много-
факторное явление, требую-
щее для их анализа системный
подход, что влечет за собой
необходимость реализации ис-
следований по трем основным
направлениям:

- создание геоинформаци-
онных технологий и систем
для прогнозирования и пре-
дупреждения последствий
стихийных явлений, оценки
риска и уровня безопасности;

- создание конструкции и со-
оружений для их предотвра-
щения или смягчения;

- проведение регулярной
экспертизы функционирую-
щих противостихийных конст-
рукций и сооружений, а также
готовность проведения наме-
ченных мероприятий.

Выполнение этих положе-
ний в дальнейшем в значи-

тельной степени облегчает
возможность локализации
бедствия, определения опас-
ных зон для населения и
объектов различного назначе-
ния, организации систем опо-
вещения, осуществления
средств спасения и т.д.

Здесь нельзя не упомянуть
довольно расхожее выраже-
ние, употребляемое в системе
службы безопасности «предуп-
режден – значит, вооружен».

Однако подобного типа «во-
оружение» требует проведе-

ния соответствующих целе-
направленных исследова-
ний, охватывающих широ-
кий спектр научных разра-
боток, которые осуществля-
ются в Институте гидроэко-
логии АН Грузии в виде раз-
работки темы «Инженерно-
экологические нарушения и
меры по их предотвраще-

нию на магистрали TRACECA в
пределах Грузии» наряду с на-
учными коллективами род-
ственных организаций.

Естественно, что решение
подобных задач с учетом про-
блем, сопутствующих реализа-
ции этой суперсовременной
магистрали, требует от инсти-
тута особых усилий, чтобы дать
квалифицированные ответы на
поставленные реальной жиз-
нью вопросы относительно
обеспечения надежного функ-
ционирования магистрали.

Эти решения должны быть
ориентированы на практичес-
кое использование, при этом
следует предусмотреть, что
TRACECA охватывает разнооб-
разные в геолого-географи-
ческом отношении регионы
Грузии -от высокогорных и
предгорных до низменных тер-
риторий Колхиды.

Перечень разрабатывае-
мых направлений относитель-
но этого коридора предусмат-
ривает оценку степени влия-
ния различных природных
факторов, транспортных
средств на экологическую об-

становку окружающей среды,
связанные с реализацией про-
екта.

Значительный вклад в раз-
работку отдельных деталей
проекта относительно защиты
окружающей среды, анализа и
предсказания ожидаемых эко-
логических нарушений могут
внести фундаментальные мо-
нографии академика АН Грузии
и Россельхозакадемии
Ц.С.Мирцхулава, изданные им
в последние годы и получив-
шие всеобщее признание оте-
чественных и зарубежных спе-
циалистов.

В пределах осуществления
проекта, особое значение при-
обретает проблема защиты од-
ного из крупнейших портов
страны г.Поти, который регу-
лярно подвергается разливам
воды р.Риони. Имеющийся в
настоящее время разгрузоч-
ный узел с трудом справляет-
ся с нередко возникающими
половодьями, в связи с чем
требуется проведение нео-
тложных строительно-восста-
новительных работ.

Актуальной представляется
также необходимость созда-
ния законодательной базы,
ориентированной на нормаль-
ное и безопасное функциони-
рование магистрали, что тре-
бует учета ряда факторов раз-
личного характера.

Ученые Грузии сегодня зало-
жили основу одному из важных
начинаний, - идти в ногу с про-
цессами глобализации миро-
вой экономики, сообща решая
с отечественными и зарубеж-
ными коллегами важнейшие и
перспективные направления.
И, наконец, надо отметить, что
осуществление проекта может
принести не только значитель-
ный экономический эффект, но
и ощутимую социально-полити-
ческую выгоду, что весьма по-
ложительно может отразиться
на экономике страны.

Ирина ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

нашу страну. Но сотрудники
Министерства сельского хо-
зяйства и продовольствия
совершили преступление и
гуманитарный груз  почти
втрое дороже обошелся го-
сударству. В этом преступле-
нии изобличены даже замес-
тители министра. «Это на-
правленная против государ-
ства диверсия», - заявил
Ираклий Гануграва.

Как сообщили на пресс-
конференции журналистам,
Следственный департамент
Министерства внутренних
дел создал документ, в соот-
ветствии с которым процес-
суальный уровень следствия
повысится уже в ближайшее
время.

Гулико
МАРКОЗАШВИЛИ,
корр. Сакинформи



 

 

ТЕНДЕРНАЯ КОМИССИЯ ДЕПАРТАМЕНТА ВЕТЕРИНАРИИ МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПРОДОВОЛЬСТВИЯ ГРУЗИИ

ОБЪЯВЛЯЕТ ТЕНДЕР
В соответствии с требованиями статьи 9

Закона Грузии «О государственных закупках»,
утвержденного приказом N1 Агентства госу-
дарственных закупок от 15 октября 2001 года
Положения «О порядке осуществления госу-
дарственных закупок», объявляется открытый
тендер на следующее:

1.Для проведения противоящурных мероп-
риятий:

Лапинизированные противоящурные вакци-
ны:

- на приобретение 500000 доз трехвалентной
вакцины типа «а», «о», «Азия-1»);

- на приобретение 1750000 доз противоящур-
ной двухвалентной вакцины (типа «а», «о»);

диагностики:
- на приобретение антигенов КФР типа «а»,

«о», «Азия-1», «а-48– Арменикум» «ц» (по 5 ам-
пул);

- на приобретение сывороток КФР типа «а»,
«о», «Азия-1», «а-48-Арменикум» (по 10 ампул);

- на приобретение антигена и сыворотки ре-
акции Руски (по 10 ампул).

2. Для проведения мероприятий против си-
бирской язвы;

- на приобретение двух миллионов доз вак-
цины против сибирской язвы;

- на приобретение 20 литров преципитацион-
ной сыворотки (для реакции аскола).

3. Для проведения мероприятий против бе-
шенства:

- на приобретение 400000 доз вакцины про-

тив бешенства плотоядных;
- на приобретение 50000 доз вакцины против бе-

шенства крупного рогатого скота;
- на приобретение 6 комплектов (1 комплект не

менее 80 проб) флуоресцентного глобулина
«Даф» для диагностики бешенства.

4. Для проведения мероприятий против бру-
целлеза:

- на приобретение 150000 доз противобруцел-
лезной вакцин «Штамм-19»;

- на приобретение антигена для реакции роз-
бенгаля (10 литров), единого антигена Райта (20
литров).

5. На приобретение 3000 литров универсаль-
ного дезинсектанта (группы джеллисепт).

Принять участие в тендере могут все физи-
ческие и юридические лица. Порядок отбора ква-
лификационных данных определен в статье 10
Закона Грузии «О государственных закупках».

Желающие принять участие в тендере долж-
ны представить составленные на грузинском
языке следующие квалификационные данные:

а) заявление об участии в тендере;
б) свидетельство о регистрации в суде и устав,

где должно быть отмечено, что есть право осу-
ществлять ветеринарную деятельность:

в) справка из Палаты нотариусов Грузии о том,
что на имущество не наложен секвестр;

г) справка из суда (по месту регистрации) о том,
что против него нет в производстве дела о банк-
ротстве или санации, не осуществляется его ре-

организация или ликвидация;
д) справка из Управления информации МВД о

том, что участвующее в тендере лицо в течение
последних 5 лет не было осуждено или на момент
начала закупки против него не возбуждено уго-
ловное дело за связанное с его экономической и
служебной деятельностью преступление;

е) справка о финансовом состоянии, заверен-
ная соответственно полномочной налоговой
службой;

ж) справка о дееспособности участвующего в
тендере лица (руководителя) из соответственно
полномочного медицинского учреждения;

з) справка о том, что участвующее в тендере
лицо имеет право представлять интересы своей
организации и заключать договоры.

Участвующее в тендере лицо пройдет квалифи-
кационную оценку и будет объявлено претенден-
том, если представит документацию и удовлетво-
рит все квалификационные требования и пред-
ставленная им документация не окажется фиктив-
ной.

После уплаты тендерного сбора в размере 500
лари претенденты могут с 29 апреля до 15-00 ча-
сов 5 мая 2003 года получить составленную на
грузинском языке тендерную документацию по
адресу: г.Тбилиси, 380077, ул. Тамарашвили, 15а,
третий этаж, Департамент ветеринарии.

Поставка закупаемого товара должна осуще-
ствиться на условиях ДДР в соответствии с дан-
ным в тендерной документации графиком по сле-
дующему адресу:  г.Тбилиси, ул.Тамарашвили, 15а,

Департамент ветеринарии.
Расчеты с победившим претендентом будут

осуществлены в соответствии с фактическим
состоянием финансирования из бюджета.

Квалификационные данные должны быть
представлены в тендерную комиссию на грузин-
ском, русском или английском языках, с нота-
риально заверенным переводом на грузинский
язык в опечатанном конверте до 15 апреля 2003
года по адресу: г. Тбилиси, 380077, ул.Тамараш-
вили, 15а, третий этаж, Департамент ветерина-
рии, тел: 39-41-20.

Альтернативные предложения не принимают-
ся и не рассматриваются.

Допускается выявление в результате тендера
нескольких победителей.

Тендерный сбор следует зачислить на следу-
ющий счет:

Национальный банк Грузии
Код: 220101107, счет: 000141107.
Получатель: Департамент ветеринарии.
Казначейский код: 1634.
Назначение – тендерный сбор.
На этапе заключения договора с победите-

лем будет использован механизм обеспечения
договора.

Получить дополнительную информацию
можно у следующих лиц:

Демна Хелая (ответственный секретарь тен-
дерной комиссии), тел: 39-21-32.

Тендерная комиссия

МЕТАФОРЫ НОДАРА МАНАГАДЗЕ
Известному кинорежиссеру Нодару МАНАГАДЗЕ, не

раз отмеченному на престижных фестивалях за свой вы-
сокий профессионализм, исполнилось 60... В связи с этим
событием корреспондент «СГ» взяла у него интервью.

- Начну с вопроса, кото-
рым обычно завершают ин-
тервью. Над чем вы сейчас
работаете?

- Я закончил сценарий
под названием «Жертва».
Это отражение реалий се-
годняшнего дня. Но, с дру-
гой стороны, так было вче-
ра и так будет завтра...

- Вы имеете в виду тему
«Человек – жертва обще-
ства»?

- Не только. Жертвой мо-
жет быть не только отдель-
но взятая личность, но и
общество в целом – жерт-
вой времени. Это вечная
тема...

- Она раскрывается в
философском ключе?

- Да, я имею в виду некое
обобщение.

- В будущем фильме бу-
дет вновь использован язык
метафор?

- Конечно... А импульс
идет от произведения Дави-
да Клдиашвили под назва-
нием «Жертва». В сценарии
мы используем цитату из
него, которая, на мой
взгляд, очень современна.
Это история человека, кото-
рого почему-то всегда пре-
следуют и он становится
жертвой общества, ситуа-
ции.

- Но человек все-таки не
только жертва, но и творец,
преобразующий эту реаль-
ность...

- Естественно, человек –
творец. Но и творец может
стать жертвой. Я не говорю,
что всегда происходит так,
однако в данном случае
меня интересует именно
эта сторона жизни, эта
тема. Подход может быть
разный...

- Ваш подход к проблеме
жертвы связан с нынешни-
ми реалиями...

- Конечно... Но у челове-
ка всегда было обостренное
отношение к этому вопросу.
И в моих последних карти-
нах это отражено – я имею в
виду «Перелет ангела»,
«Ной», «Эй, маэстро!»,
«Прозрение». Их герои –
потерянные люди. Иногда в
этом виновато общество,
иногда – сам человек.

- Музыкант из вашей кар-
тины «Эй, маэстро»!, вы-
нужденный работать на-
стройщиком, тоже жертва?

- В данном случае жерт-
вой становится само обще-
ство, ведь оно теряет яркую
личность. Иногда человек
вынужден отказаться от
своего призвания, но при
этом может получать удов-
летворение от чего-нибудь
другого, жить просто, без
претензий на что-то боль-
шее. Однако если бы он до-
стиг чего-то более значи-
тельного, успешно служил
своему истинному предназ-
начению, то от этого обще-
ство только выиграло бы...
Один человек олицетворяет
целое общество с его про-
блемами, является микро-
частицей социума.

- Вам свойственно фило-
софское осмысление ре-
альности...

- Да, даже снимая исто-
рические картины, я подхо-

дил к прошлому с совре-
менной точки зрения. Мне
всегда это было близко...
Мне всегда хотелось, чтобы
луч солнца попал в душу че-
ловека и осветил ее.

- Эта мысль отчетливо
прозвучала в вашей карти-
не «Перелет ангела».

- В этой картине речь уже
идет не о человеческой лич-
ности как таковой – об об-
ществе, рассматриваемом
как личность. Причем оно
увидено с разных точек зре-
ния – как калейдоскоп.

- Дети в этом фильме –
это и есть тот самый луч
солнца?

- Дети – это метафора.
За ней – чистота. Я вовсе не
имею в виду, что надежда
именно в этих детях... Кста-
ти, «Перелет ангела» выдви-
гался на получение Оскара
как лучший фильм в числе
сорока зарубежных картин.
Но я был разочарован, убе-
дившись в том, что конкур-
сные фильмы почти никто
из членов жюри не смотрит.
Или ты должен организо-
вать специальный про-
смотр, рекламу своей кар-
тины, а для этого необходи-
мы средства. Все решает-
ся там заранее – в этом я не
сомневаюсь. К тому же оп-
ределяющий фактор – ком-
мерческий. У меня был ре-
альный шанс попасть в пос-
леднюю четверку, однако я
не имел никакого представ-
ления о том, как это все про-
исходит. Если следующий
раз попаду в число претен-
дентов, не промахнусь...

- В связи с фильмом
«Перелет ангела» прочита-
ла где-то: «Мир метафор в
стилистике Феллини». Вам
близко творчество этого ре-
жиссера?

- Мне близки все боль-
шие художники - и Антонио-
ни, и Чаплин, и Бергман...
Хотя по ритмике, по чувству
натуры, по обстоятель-
ствам мне ближе всего Ан-
тониони. Все испытывают,
так или иначе, чье-то влия-
ние. Но это не значит – под-
ражать, копировать.

- А что вам интересно в
современном мировом ки-
нематографе?

- Сегодняшнее кино, чес-
тно говоря, меня мало инте-
ресует. Оно в основном по-
строено на шоке, технике,
деньгах. Зрителю, может
быть, подобное и не нравит-
ся, но он его...кушает, жует
как жвачку. Зрители и кине-
матограф существуют се-
годня как бы отдельно друг
от друга, наблюдается не-
кое отчуждение. А раньше
мне казалось, что увиден-
ное на экране происходит в
моем доме, случилось с
моими друзьями, знакомы-
ми. Посещение кино было
каждодневной потребнос-
тью... Сегодня смотришь
глазами, но в душе – пусто-
та. И еще – произошла кли-
пизация кино. Все построе-
но на ритмах клипа... Уже
трудно смотреть некоторые
старые фильмы – темп дру-
гой. Наверное, нужно искать
что-то новое. Через не-
сколько лет, несомненно,

появится другой киноязык.
- А сегодня вы ничего ин-

тересного в этом смысле не
видите?

- Американские фильмы
мне не нравятся. Что каса-
ется европейского кино, то
мы его почти не видим. Ита-
льянских фильмов практи-
чески нет, французских
мало. В кинотеатрах идут
только американские кар-
тины... Они, конечно, сняты
на высоком техническом
уровне, но после них ничего
в душе не остается. Словно
ничего не видел.

- Какова, по-вашему, си-
туация в грузинском кино?

- Ситуация сложная. Но,
по-моему, она существует
давно – лет 20-25. Особенно
ухудшилось положение в
последние десять лет. Не-
возможно закончить филь-
мы, уже пущенные в произ-
водство, невозможно их
увидеть в прокате... То, что
в этих условиях что-то в гру-
зинском кино все-таки про-
исходит, можно назвать ге-
ройством. Но мне кажется,
что ни критика, ни обще-
ство не интересуются поло-
жением национального ки-
нематографа, ничего не де-
лают для его развития.

- Национальный кино-
центр Грузии что-то пытает-
ся делать...

- Он не может решитель-
но повлиять на развитие
кинопроцесса. Для этого
нужно время... Режиссеры
снимают фильмы как бы
для себя. Помню, раньше
кино горячо обсуждалось.
Критика хвалила или руга-
ла фильмы, и от этого что-
то происходило, двигалось.
Был интерес, столкновение
полярных мнений... А сегод-
ня – полнейший нигилизм.
Когда он уйдет в прошлое,
когда между создателем
фильма и зрителем исчез-
нет отчуждение, возникнет
доверие, тогда и начнется
развитие. А пока этого нет,
увы... Чтобы перебороть
все трудности, сопряжен-
ные с кинопроизводством,
нужно быть очень одиноким
человеком и обладать боль-
шим мужеством.

- Вы сын известного ки-
норежиссера Шота Мана-
гадзе. Значит ли это, что
ваш путь был предопреде-
лен?

- Да... Я учился в теат-
ральном институте, но все-
гда знал, что пойду в кино.

Не жалею, что полу-
чил театральное
образование – у
меня были замеча-
тельные педагоги:
один из них – Додо
Алексидзе.

- Никогда не хоте-
лось поработать в
театре?

- Всегда хотелось
и сейчас хочу.

- А почему этого
не произошло?

- Сначала мне хо-
телось сказать свое
слово в кино, утвер-
диться в нем. А сей-
час... психологи-
чески сложно на-

строиться на новое. Пока
что смелости не хватает. Но
я думаю, что в конце концов
поставлю спектакль.

- В его основе будет ваша
пьеса? Ведь почти все ваши
фильмы сняты по собствен-
ным сценариям.

- Обязательно возьму
пьесу классической драма-
тургии.

- Почему вы с самого на-
чала творческого пути пред-
почитаете ставить фильмы
по своим сценариям?

- Я не хочу делать... кино-
иллюстрации чужих мыс-
лей и чувств. Моя цель –
перенести на экран то, что
думаю и чувствую сам.
Кино рождается поэтапно,
из импульсов.

- Как рождаются сцена-
рии, из каких импульсов?
Например, «Перелет анге-
ла»?

- В основном импульс по-
ступает через глаз, виде-
ние... Может быть, это бу-
дет незначительная деталь,
какое-то здание, улица, пей-
заж. Появляется какое-то
отношение к этому – и отсю-
да рождается тема. То есть
через глаз образ переходит
в сознание. Как родился
сценарий «Перелета анге-
ла»? Я увидел здание, похо-
жее на аквариум... Возник-
ла идея будущей картины, о
которой я сказал сценарис-
ту Амирану Чичинадзе. И

мы приступили к совмест-
ной работе над сценарием.
Что касается последнего
сценария «Жертва», он ро-
дился не сразу. Вначале,
лет двенадцать тому назад,
я хотел поставить фильм по
произведению Давида
Клдиашвили. Но позднее от
первоначального замысла
ничего не осталось... толь-
ко импульс.

-  Расскажите о вашем
первом киновпечатлении.

- Отец все время прино-
сил домой пленки, и я си-
дел, с интересом рассмат-
ривал их. А однажды отец
взял меня с собой на про-
смотр итальянской картины
«Мечты на дорогах» - он осу-
ществил  ее дубляж. И это

впечатление осталось на-
всегда. Помню, как разби-
рали эту картину, говорили
об использованных в ней
художественных средствах.
Конечно, на меня повлиял
пример отца, его увлечен-
ность профессией киноре-
жиссера. Уже в десять лет я
знал, что пойду по его сто-
пам. Часами пропадал в ки-
нотеатрах. Смотрел практи-
чески все – в первую оче-
редь фильмы Чаплина, ита-
льянские картины неореа-
лизма. Очень любил кино!

- А сына своей любовью
почему-то не заразили – он
выбрал другую профессию

- Я хотел в свое время
заразить его своей любо-
вью. И мне это удалось:
Ираклий любит кино, раз-
бирается в нем. Даже в
детстве с удовольствием
смотрел и понимал слож-
ные для восприятия карти-
ны. И все-таки не стал ки-
норежиссером – решил,
что отца с дедом вполне
достаточно...

- Сожалеете об этом?
- Если бы это было трид-

цать лет назад, сожалел бы.
Тогда к кино было другое от-
ношение. А сегодня человек
может любить это дело, но
не добиться ничего. Нужны
огромная воля, выдержка,
терпение, готовность по-
святить кинорежиссуре
всю свою жизнь, умение
ждать и упорно идти к сво-
ей цели. Мне бы не хоте-
лось, чтобы мой сын сни-
мал клипы, сериалы... А де-
лать хорошее, полноценное
кино сегодня очень непрос-
то.

- А если вам предложат
снять сериал?

- То, как они снимаются,
для меня неприемлемо.
Это ужас! Сериалами изу-
родовано общество.

- Вы назвали в связи с
кризисом грузинского кино
цифру 20-25 – именно
столько лет, по вашему, си-
туация остается сложной.
Значит, это не связано с
распадом Союза, новыми
процессами в обществе,

На днях в кинотеатре
“Амирани” собрались ки-
нематографисты, журна-
листы, студенты и просто
почитатели яркого талан-
та известного режиссера-
кинодокументалиста Гии
Чубабрия. С большим ус-
пехом прошла премьера
его фильма “Впереди -
большая дорога”, посвя-
щенная железной дороге
Грузии.

Перед показом ленты
выступил автор, который
подчеркнул, что впервые
снимал картину по заказу
(заказ Департамента же-
лезной дороги). Гия Чубаб-
рия поблагодарил сцена-
риста Нато Цицишвили,
сорежиссера Коку Кузано-
ва, операторов Гурама Ро-
гава и Давида Асатиани,
композитора Якова Бобо-
хидзе и других членов
творческого коллектива.

Трудно поверить, что за
40 минут, в течение кото-
рых идет фильм, можно

«ВПЕРЕДИ –
БОЛЬШАЯ ДОРОГА»

Пре зентаци я
рассказать так много об ис-
тории железной дороги в
Грузии, этапах ее развития
и сегодняшних достижени-
ях. Новые здания вокзалов,
новые мосты, красивейший
стадион железнодорожни-

ков “Локомотив”, да и вся
современная “кухня” отрас-
ли не могут не впечатлять,
тем более, когда столь важ-
ной сферой руководит за-
мечательный организатор,
умный и умеющий мыслить
в государственном масшта-
бе человек, доктор техни-
ческих наук Акакий Чхаидзе.

Создатели фильма пока-

зали и перспективы даль-
нейшего развития отрасли,
связанные со строитель-
ством газо- и нефтепрово-
дов, а также Великого Шел-
кового пути.

И вся “сорокаминутка”

являет собой прекрасный
пример того, как интересы
заказчика могут сочетать-
ся с элементами высокого
искусства. Гия Чубабрия и
здесь остался верен себе:
его  документалистика все-
гда поэтична. Картина
“Впереди - большая доро-
га” - уже 37-й фильм ре-
жиссера.

Подумалось, если бы
небезызвестный Акакий
Гогичаишвили из “Руста-
ви-2” посмотрел бы этот
фильм, вряд ли бы потом
он сделал свою преслову-
тую передачу “60 минут” с

“разоблачениями” Ака-
кия Чхаидзе.

… В наше трагическое
время мы привыкли к
тому, что заказными бы-
вают только убийства. И
поэтому еще такой прият-
ной неожиданностью для
всех стала заказная кино-
картина, - талантливая и
интересная.

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

которые произошли позже?
- Нет, не связано. Новые

тенденции родились в свя-
зи с появлением видео. За
границей, конечно, больше
посещают кинотеатры, од-
нако все это «одноразовые»
просмотры фильмов «одно-
разового использования».

- Ваши картины нередко
участвовали в международ-
ных фестивалях. Расскажи-
те об этом.

- В 1988 году мой фильм
«Ожившие легенды» был
показан вне конкурса на
Каннском кинофестивале.
У этого фильма сложная
судьба. Я закончил «Ожив-
шие легенды» в 1977 году, а
приняли картину на всесо-
юзный экран через десять
лет – в 1987-м.

- Почему это произошло?
- Фильм отличался сти-

листическим своеобрази-
ем . Я ведь не  очень
стремлюсь к сюжетности.
Потом  в картине не ясно,
кто враг... И это вызвало
удивление... Но я не люб-
лю обвинять другие наро-
ды. Очевидно, что силь-
ный всегда враг, всегда
порабощает слабого и ут-
верждает свою волю. Так
устроен человек и так ус-
троена жизнь! И конкрет-
но обвинять кого-то не-
правильно. Ведь все ме-
няется, и вчерашний враг
становится через опреде-
ленный исторический
промежуток времени дру-
гом...

- А как картину восприня-
ли в Каннах?

- Прекрасно. Потом с
этой картиной я участвовал
во многих фестивалях. В
тот период я окончил еще
одну картину «Эй, маэст-
ро!», и через каждые полто-
ры-две недели отправлялся
на очередной фестиваль.
Но потом Союз распался, и
мне пришлось все начи-
нать сначала.

- Но авторитет остался
при вас...

- Авторитет сейчас не
имеет никакого значения.
Сегодня нужно жить по- дру-

гому. И я знаю, как именно,
но не хочу этого. Сегодня
авторитет завоевывается
иначе – человек отпускает
бороду, раздевается или
совершает сумасшедшие
поступки, чтоб привлечь к
себе внимание, достать та-
ким образом деньги. Но я
так не могу.

- Сегодня это называется
искусством жить.

- Да... Но я считаю, что
человек не должен резко
меняться. Да и не может
перемена произойти сра-
зу – все  это показное!
Нужно сохранять вер -
ность себе... Прекрасный
пример – Отар Иоселиа-
ни. Он не меняется в хо-
рошем смысле этого сло-
ва. Иоселиани не стал
коммерческим режиссе-
ром, делает в кино то, что
хочет. И у него есть зри-
тели...

- Каждая ваша новая кар-
тина словно логически про-
должает предыдущую, и все
они выстраиваются в некую
цепочку... Можно опреде-
лить основную идею ваше-
го творчества?

- Наверное, верность са-
мому себе.

- Очень важная тема ва-
шего творчества – духовное
прозрение человека. «Про-
зрение» - так и называется
ваша картина, снятая в 1994
году.

- Герой этой картины, ос-
лепнув, обретает духовное
зрение.

- Опять метафора?
- Киноязык может быть

самый разный.
- Что вы читаете сегодня?
- Недавно читал Марка

Твена, а потом внучкам рас-
сказывал. Перечитываю
Кафку, Стриндберга.

- Что вы говорите себе в
трудную минуту?

- Не опускай руки. Все
можно перебороть...даже
сегодня, когда все решают
деньги. Это как в вере. Если
верить по-настоящему, хо-
рошее сбывается.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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В столице с двухдневным визитом находил-
ся председатель Совета Республики Нацио-
нального собрания Белоруссии.

 Александр Войтович встретился с украинским
коллегой — спикером ВР Владимиром Литви-
ном, который в ходе беседы высказался за не-
обходимость активизации межпарламентского
сотрудничества обеих стран. По словам главы
украинского парламента, сторонам необходимо
обсудить перечень проблем, требующих реше-
ния, а также наметить практические действия для
улучшения двусторонних отношений.

Александр Войтович и Владимир Литвин выс-
казались о необходимости активизации эконо-
мического сотрудничества, в том числе регио-
нального. В ближайшее время украинская и бе-
лорусская межпарламентские группы подпишут
соглашение по межпарламентским связям. Г-н
Войтович отметил, что, судя по первой встрече
с председателем Верховной Рады, его визит в
Украину обещает быть весьма плодотворным,
сообщает Интерфакс-Украина. По словам гос-
тя, обсуждался и вопрос о договоре между дву-
мя странами о госгранице, который, как считает
председатель Совета Республики, Белоруссии
необходимо быстрее ратифицировать, посколь-
ку Украина это уже сделала. Спикеры затронули
во время беседы и тему политической рефор-
мы в Украине, в частности, инициативу Прези-
дента о создании двухпалатного парламента.
Александр Войтович отметил, что в Белоруссии
уже действует такая форма правления, как двух-
палатный парламент. C Александром Войтови-
чем встретился также Президент Украины Лео-
нид Кучма, обсудив вопрос экономического со-
трудничества Украины и Белоруссии, в частно-
сти, ход реализации московских договореннос-
тей по созданию зоны свободной торговли и
будущего перехода к единому экономическому
пространству.

Укрепление
 межпарламентских
связей

ЗА годы нашей неза-
висимости почетные
консулы Украины встре-
тились в МИДе впервые.
Все они по большей час-
ти люди бизнеса, и это
задало тон дебютной
встрече: министр инос-
транных дел Анатолий
Зленко говорил о внеш-
неэкономических векто-
рах страны. Он убежден
в том, что почетные кон-
сулы — это «идеальные
посредники» между Ук-
раиной и теми страна-
ми, к которым мы испы-
тываем интерес, причем
взаимный.

Круг наших деловых
приоритетов охватывает
едва ли не всю карту
мира. Пока Европа не то-
ропится открывать нам
свои рынки (хотя и смот-
рит на партнерство не
без заинтересованнос-
ти), Украина активно
продвигается в другие
регионы. В этом свете и
глава державы Леонид
Кучма, и руководитель
МИДа Анатолий Зленко,
и многочисленные биз-
нес-делегации сделали
ряд визитов и провели
переговоры. И не безре-
зультатно: за прошлый
год товарооборот с ази-
атскими странами воз-
рос на 27%, с Африкой
— на 11%, с Латинской
Америкой — на 6%. По
словам г-на Зленко,
Азии особенно интере-
сен наш научно-техни-
ческий потенциал, Ближ-
ний Восток привлекает
машиностроение, хими-
ческая промышленность
и медицина, в Африке
украинская продукция

приемлема в соотноше-
нии «качество—цена».

Тем не менее, загранич-
ные инвестиции в наш ры-
нок по-прежнему остают-
ся для партнеров задачей
со многими неизвестны-
ми. Первый заместитель
госсекретаря Министер-
ства экономики и евроин-
теграции Петр Кабан,
тоже присутствовавший
на встрече в МИД, подчер-
кнул, что благодатный ин-
вестиционный климат
можно создать лишь на
базе внутреннего эконо-
мического роста. При
этом первый замгоссекре-
таря нарисовал почетным
консулам довольно при-
влекательную картину:
объемы производства в
Украине увеличились на
20%, доходы населения в
прошлом году выросли на
17%, а за январь—фев-
раль нынешнего года
объем валовой продукции
в сравнении с аналогич-
ным периодом 2002 года
вырос на 7,2% — один из
самых высоких показате-
лей среди стран постсо-
ветского пространства.
Улучшение инвестицион-
ных условий Минэкономи-
ки ставит во главу угла сво-
ей политики, поскольку
пока что результаты не
очень впечатляют: $5,3
млрд. инвестиций в год —
мизерный показатель для
такой страны, как наша.

И Анатолий Зленко, и
Петр Кабан уверены, что
вступление Украины в ВТО
вызовет к нам гораздо
больше интереса и дове-
рия, однако без тщатель-
ного приведения в порядок
внутреннего законода-

тельства не обойтись. К
слову, во время беседы
почетные консулы реко-
мендовали активнее осве-
щать успешные примеры
ведения заграничного
бизнеса в Украине, по-
скольку для многих инве-
сторов мы по-прежнему
остаемся «темной лошад-
кой», к которой неизвест-
но, с какой стороны под-
ступиться. Однако Анато-
лий Зленко заверил учас-
тников встречи, что уже
пришло то время, «когда
риски, связанные с веде-
нием бизнеса в Украине,
будут себя оправдывать».
Свои коррективы в струк-
туру экономических свя-
зей вносит, скорое, вступ-
ление стран-соседей в Ев-
росоюз. Хотя, как подчер-
кнул Анатолий Зленко,
путь в НАТО и ЕС — «неиз-
менные приоритеты на-
шей внешней политики»,
нынешнее расширение
европейской семьи не
должно оставить Украину
«за визовым занавесом».
Министр приветствовал
инициативу Польши, Вен-
грии и Словакии, которые
готовы максимально упро-
стить въезд для наших
граждан и после своего
присоединения к ЕС. Гово-
ря о европейских стремле-
ниях, глава МИДа напом-
нил почетным консулам о
политреформе, иниции-
рованной Президентом Ук-
раины. Анатолий Зленко
отметил, что она позволит
«более равномерно рас-
пределить полномочия
между различными ветвя-
ми власти», что как раз в
духе лучших европейских
традиций.

ПРЕЗИДЕНТ Украины
обязал правительство
провести с участием
представителей цент-
ральных органов ис-
полнительной власти и
местных госадминист-
раций, ведущих экспор-
теров совещание по
развитию внешней тор-
говли. На нем планиру-
ется рассмотреть воп-
рос усовершенствова-
ния внешнеэкономи-
ческой политики, под-
держки отечественных
экспортеров на вне-
шних рынках, особенно
в сфере высоких техно-
логий, государственной
поддержки украинским

На днях обнародова-
ны данные социологи-
ческого опроса, прове-
денного Фондом «Де-
мократические инициа-
тивы» и компанией
«Тейлор Нельсон Со-
фрез Украина». Одна из
его целей выяснить —
на какую модель соци-
ально-экономического
развития ориентиро-

ГИБЕЛЬ ГОРНЯКОВ
НА шахте «Дуванна» в

Суходольске  Луганской
области, принадлежащей
ГХК «Краснодонуголь»,
смертельно травмирова-
ны четверо горняков. Тра-
гедия произошла ночью на
горизонте 590 метров. Гор-
носпасатели Минтопэнер-
го подняли на поверхность
тела всех погибших.

УСЫНОВЛЕНИЕ
С ПОДЛОГОМ

ПРОКУРАТУРА Днепро-
петровской области возбу-
дила уголовное дело по
факту незаконного усынов-
ления гражданами Ита-
лии украинского малыша
2000 года рождения. Дол-
жностные лица подали в Го-
сударственный центр по
усыновлению недостовер-
ную информацию о маль-
чике, страдающем поро-
ком сердца, от которого
якобы отказалась мать.
Вместе с тем чиновники
проигнорировали пись-
менное заявление мате-
ри, которая решила оста-
вить новорожденного сына
в доме ребенка до дости-
жения им четырехлетнего
возраста, мотивируя этот
шаг тяжелым материаль-
ным положением. В 2002
году мальчик был вывезен
в Италию.

ТАБУ НА ПТИЦУ
ЗАПРЕЩЕН импорт

мяса птицы и любых про-
дуктов из нее, произве-
денных в Нидерландах.
Соответствующее рас-
поряжение издал Госу-
дарственный департа-
мент ветеринарной ме-
дицины Украины. Это
связано с регистрацией
в стране случаев опас-
ного заболевания живот-
ных — высокопатогенно-
го гриппа. Поставки ос-
тальных продуктов из
Нидерландов осуществ-
ляются в соответствии с
ветеринарными требо-
ваниями к импортным
грузам.

РАРИТЕТЫ

ПОПАЛИ В МУЗЕЙ
ОКОЛО 600 археоло-

гических предметов
страховочной стоимос-
тью более $132 тыс.
изъяли сотрудники СБУ в
Крыму у «черных архео-
логов» в прошлом году.
Уникальные кувшины,
амфоры, украшения и
другие ценности попол-
нили фонды местных му-
зеев. В ходе спецопера-
ции обезврежены члены
пяти организованных
групп, занимавшихся
разграблением памят-
ников археологии и пере-
продажей предметов
старины на территории
автономии.

По сообщениям
информагентств подготовила

Лариса ГУТОРОВА, «ВЕДОМОСТИ»

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ  ЕВРОПЕЙСКОЙ МОДЕЛИ
ваться нашей стране.

БОЛЕЕ трети респон-
дентов (35%) высказа-
лись за то, чтобы Украи-
на ориентировалась на
европейскую модель, су-
ществующую в странах
Евросоюза. При этом не
бралось в расчет, когда
и при каких условиях «пу-
стят» Украину в Евросо-
юз. Большинство граж-

дан считает, что нашей
стране следует ориенти-
роваться на принятые в
Европе стандарты как в
экономической, так и в
политической сферах.
Пятая часть опрошенных
(20%) думает, что нам це-
лесообразнее идти рос-
сийским путем в своем
развитии. Около трех с
половиной процентов

полагают, что Украине
более подходит бело-
русская модель. В то же
время, около 28% выс-
казали мнение, что Укра-
ине не стоит ориентиро-
ваться ни на Запад, ни на
Восток, а лучше создать
собственную модель
развития.

 Инф. «Ведомостей»

ДИПЛОМАТИЯ ДЛЯ
ИНВЕСТИЦИОННОГО
НАСТУПЛЕНИЯ

Глава державы подписал поручение в отношении украинско-китайско-
го и украинско-индийского сотрудничества.

предприятиям в реали-
зации проектов за рубе-
жом с одновременным
усилением защиты
внутреннего рынка.

Леонид Кучма пору-
чил Минэкономики и по
вопросам евроинтегра-
ции вместе с МИДом
обеспечить активиза-
цию работы отечествен-
ных дипломатических
представительств в Ки-
тайской Народной Рес-
публике и Республике
Индия. Речь идет о раз-
работке совместных
инвестиционных проек-
тов и привлечении ин-
вестиций из этих госу-
дарств. Для этого пред-

полагается регулярно
проводить выставочно-
презентационные ме-
роприятия, распрост-
ранять информацион-
но-рекламные матери-
алы, налаживать пря-
мые связи с потенци-
альными инвесторами.

Вместе с тем Минэ-
кономики и МИДу, орга-
нам местной исполни-
тельной власти предпи-
сано принять меры по
налаживанию и разви-
тию сотрудничества ре-
гионов страны с про-
винциями КНР и штата-
ми Индии, особенно в
сфере экономических
отношений.

НОВЫЙ ВИТОК ОТНОШЕНИЙ
Немецко-украинский

форум создаст необхо-
димую основу для вы-
ведения отношений
двух стран на качествен-
но новый уровень, счи-
тает председатель Вер-
ховной Рады Владимир
Литвин. На встрече с
главой форума, гене-
ральным уполномочен-
ным концерна «Дайм-
лер-Крайслер» Маттиа-
сом Кляйнером во
вторник спикер подчер-
кнул, что будет создана
основа и для проведе-
ния плодотворных кон-
сультаций с главой бун-
дестага Вольфгангом
Тирзе, визит которого
намечен в Украину в
мае текущего года.

ПОПАЛИСЬ НА
ФАЛЬШИВКАХ

ДОВОЛЬНО неожи-
данным способом вы-
разил свое отношение
к войне в Ираке владе-
лец крохотной мастер-
ской по ремонту обуви
в Одессе. Вот уже не-
сколько дней мастерс-
кую украшают два гор-
дых плаката-объявле-
ния: «Жители Ирака об-
служиваются без оче-
реди» и «Джордж Буш-
младший не обслужи-
вается!» Что касается
другого лидера страны
антииракской коали-
ции, британского пре-
мьер-министра Тони
Блэра, то 34-летний
одесский сапожник, по
его словам, «офици-
ально дает ему одну не-
делю на соответствую-
щие выводы». И если
Великобритания не вы-
ведет войска из Ирака,
в обслуживании будет
отказано и ему. Война
войной, но рекламу
своему карликовому
предприятию остроум-
ный одессит сделал от-
менную. О его поступке
и о мастерской в пред-
дверии первоапрельс-
кой Юморины трубят
едва ли не все местные
СМИ.

КАБМИНОВСКИЙ
СВЯЗНОЙ

Вправительстве
вводится должность
министра по связям с
парламентом. А во
всех министерствах в
рамках существую-
щего штатного распи-
сания появятся долж-
ности первого зам-
госсекретаря по свя-
зям с Верховной Ра-
дой, в других цент-
ральных органах ис-
полнительной власти
— первого замруко-
водителя по связям с
парламентом, пере-
дает Интерфакс-Укра-
ина.



 

 

—Большинство сборни-
ков в Бирмингеме подтвер-
дили свои «домашние» ре-
зультаты, что позволяет
считать выступление удов-
летворительным, — гово-
рит Валерий Федорович. —
Конечно, мы могли рассчи-
тывать и на большее коли-
чество призеров, но нужно
учитывать, что многие атле-
ты планируют пик формы
на более престижный лет-
ний чемпионат. Именно
этим я бы объяснил отсут-
ствие на пьедестале таких
звезд, как Вита Павлыш и
Инга Бабакова, которая во-
обще не собиралась высту-
пать в Бирмингеме, — в
последний момент она за-
менила при-
б о л е в ш у ю
Виту Пала-
марь. Кстати,
в квалифика-
ции Инга выг-
лядела очень
хорошо, пре-
одолев высоту
1,95 метра. Но
в финале ей
не хватило функциональной
готовности.

— В Бирмингеме нашу
команду представляли как
никогда много молодых
спортсменов. Судя по ре-
зультатам, не все оправда-
ли надежды?

—Порадовали и обрати-
ли на себя внимание зару-
бежных специалистов Иван
Гешко и Владимир Зюськов.
А вот от Антонины Ефремо-
вой (бег, 400 метров) и Анд-
рея Соколовского мы ждали
большего. Здесь очевидны
промахи в тренировочном
процессе. До летнего фору-
ма в Париже достаточно
времени, будем сообща ра-
ботать над ошибками. То же
самое можно сказать и в
адрес 20-летней прыгуньи с
шестом Наташе Кущ. На
турнире «Звезды шеста»
донетчанка покорила высо-
ту 4,40 метра, на чемпиона-
те Украины опустила план-
ку на 10 сантиметров, а в
Бирмингеме и вовсе оста-
новилась на высоте 4,10.

— На мой взгляд, имен-
но в секторе для прыжков
с шестом и развернулись
наиболее интересные собы-
тия чемпионата: сначала
сенсационно выбыла из
борьбы ходившая в фаво-
ритках Стэйси Драгила, а
затем россиянка Светлана
Феофанова установила
мировой рекорд (4,80 мет-
ра), в итоге оказавшийся
единственным на турнире.

—Это и неудивительно.
Прыжки с шестом относят-
ся к тем видам спорта, где
человеческие возможности
еще далеко не исчерпаны.
Особенно это касается жен-
щин. Этот вид легкой атле-
тики включает в себя эле-
менты спринтерского бега и
акробатики. Пока тренеры
делают упор на гибкость и
координацию спортсменок.
Убежден: как только акцен-
ты изменятся, произойдет
качественный скачок в ре-
зультатах.

Причем заветная пяти-
метровая высота для
представительниц слабо-

Выступление нашей легкоатлетической сборной на IX чемпионате мира
в закрытых помещениях произвело весьма благоприятное впечатление.
Украинцы привезли из Бирмингема три медали, кроме этого, еще дюжи-
на наших соотечественников проверила свои силы в финалах. Подводя
итог весенней сессии, корреспондент «Ведомостей» обратился за ком-
ментарием к старшему тренеру сборной Валерию АЛЕКСАНДРОВУ.

го пола — отнюдь не пре-
дел.

— Что помешало под-
няться на высшую ступень
пьедестала почета Юрию
Белоногу, которого зару-
бежные специалисты час-
тенько называют первым
номером в толкании ядра?

— ...Я с ними полностью
согласен, сейчас наступает
его время. Осознает это и
сам Юра, что, на мой взгляд,
и помешало ему выдержать
прессинг соперников. В
Бирмингеме 27-летний одес-
сит продемонстрировал за-
видную стабильность, регу-

лярно отправляя снаряд в
район 21-метровой отметки.
В финале с удивительной
легкостью выполнил первую
попытку, захватив лидер-
ство. Но когда Джон Година и
Мануэль Муньос начали на-
ступать на пятки, не выдер-
жал конкуренции. Надеюсь,
этот урок пойдет нашему бо-
гатырю на пользу. Юрий Бе-
лоног — один из тех, кто на
Олимпиаде-2004 может по-
радовать Украину золотой
медалью. И сейчас очень
важно создать ему как мож-
но более благоприятные ус-
ловия для работы. Вопрос не
в деньгах, благо Юра получа-
ет президентскую стипен-
дию, да и пограничники его
хорошо поддерживают. А
вот состояние манежа, в ко-
тором занимается Белоног,
мягко говоря, оставляет же-
лать лучшего. Разве это нор-
мально, когда атлет такого
класса тренируется в ста-
ром павильончике, где на
ночь отключают отопление?
Элементарный сквозняк мо-
жет перечеркнуть весь се-
зон. Если его соперники
имеют в своем распоряже-
нии отличные суперсовре-
менные тренажеры, то Юра
по старинке тягает штангу,
рискуя получить травму, как
говорится, на ровном месте.
Еще до сиднейской Олимпи-
ады мы поднимали этот воп-
рос перед одесскими влас-
тями, но все тщетно.

— Наверное, здесь мож-
но предъявить претензии
не только к Одессе...

— Увы, когда, например,
Жанна Блок приезжает в
Киев, она попросту разво-
дит руками: «Где же мне
форму поддерживать?» Те
сарайчики, которые были
построены 20 лет назад, в
лучшем случае пригодны
для подготовки разрядни-
ков. К примеру, зимой тем-
пература воздуха в манеже
на Березняках опускалась
до +8°... Сейчас легкая ат-
летика вышла на тот уро-
вень, когда на результат вли-
яют мельчайшие нюансы.
Несмотря на более или ме-

нее наладившееся финан-
сирование, мы вынуждены
действовать дедовскими
методами, когда победы до-
стигаются прежде всего за
счет интеллекта тренеров и
спортсменов. Но это не мо-
жет продолжаться все вре-
мя. Сиднейская Олимпиада
стала первым тревожным
звоночком.

— У Жанны Блок, которая
живет и тренируется в США,
подобных проблем, к счас-
тью, нет. Как обстоят дела у
самой быстрой женщины
планеты и  почему она не со-
ревновалась на дистанции

200 метров?
— Жанна

решила по-
беречься, и
мы ее только
поддержа-
ли. Дело в
том, что бего-
вые дорожки
бирмингем-
ской арены
имеют не-

привычный для нее радиус,
что увеличивает вероятность
получения травмы. К парижс-
кому чемпионату мира наша
знаменитая бегунья планиру-
ет готовить две дистанции —
100 и 200 метров.

— Полностью выпал се-
зон у бронзовой призерши
Сиднея в тройном прыжке
— Елены Говоровой. В чем
проблема?

—В тренере, который ос-
тавил спортсменку в разгар
сезона, польстившись на
более выгодный контракт в
футболе. В свое время Ни-
колай Кушнир таким же об-
разом расстался с Инессой
Кравец. Я надеюсь, что на
сей раз он покинул легкую
атлетику навсегда. К Говоро-
вой же никаких претензий
нет. Сейчас Лена определя-
ется с новым тренером и, на-
деюсь, скоро вернется на
прежний уровень.

— Кто, на ваш взгляд,
заслуживает самой лест-
ной оценки в составе на-
шей команды?

— Безусловно, это Инесса
Кравец, соревновавшаяся в
прыжках в длину. Она верну-
лась в большой спорт после
двухлетней дисквалифика-
ции и сразу же отметилась
на пьедестале почета. Заме-
чу, что при этом прыгунья не-
довольна результатом — 6,72
метра. У Инессы потрясаю-
щий потенциал. Уже на чем-
пионате Украины мы видели
в ее исполнении семиметро-
вые прыжки. Но главное ка-
чество киевлянки - чемпион-
ский характер. Я поражаюсь,
с каким мужеством она вы-
держала удар судьбы. Ведь у
международной федерации
было не так уж много основа-
ний выносить ей столь жес-
токий приговор. У Кравец из-
менился гормональный фон,
но это могло произойти в
силу каких-то внутренних про-
цессов в организме или из-
за применения пищевых до-
бавок, без которых не обхо-
дится ни один профессио-
нальный атлет. Мы воевали
за Инессу полтора года, но
IAAF была неприступна.

ЭТИМ редким генетическим
заболеванием страдает одна
венецианская семья. На протя-
жении нескольких десятилетий
от него умерло 30 из 304 ее пред-
ставителей. Бессонница сама
по себе мучительна, но здесь...
Больные не просто не спят — у
них кружится голова, наруша-
ется речь, появляются галлюци-

Смертельная бессонница
нации — идет какая-то призрач-
ная жизнь между бодрствова-
нием и сном.

«Валиться с ног от усталости
и при этом не иметь возмож-
ности закрыть глаза. Или, точ-
нее, закрыть глаза, изо всех сил
пытаться заснуть — но напрас-
но. День, два, неделя, месяц,
другой... Организм начинает пе-

регреваться, как блок питания,
постоянно включенный в сеть»,
— так описывает это заболева-
ние итальянская газета La
Repubblica. Члены несчастной
семьи сознают, что у каждого
из них болезнь может про-
явиться внезапно и после этого
жить останется не больше года.

Пока никто не знает, как ле-

чить это заболевание. Ученые
исследовали мозг умерших от
него людей. Оказалось, что клет-
ки той его части, которая отве-
чает за сон, лишены нейронов.
Сейчас, сообщает medlenta. ru,
в Италии создается специаль-
ный фонд, который будет зани-
маться сбором средств для
изучения этой редкой болезни
и оказания помощи страдаю-
щим от нее людям.

ПО югу Украины бродят
гигантские насекомые, кото-
рые в тысячу раз больше
своих ядовитых собратьев
— пауков, скорпионов и бо-
гомолов. Впрочем, для лю-
дей они не опасны, посколь-
ку питаются электриче-
ством, «пожирая» свыше 5
киловатт в час. Членистоно-
гие монстры — удачная
разработка известного
Санкт-Петербургского му-
зея восковых фигур. К со-
зданию роботизированных
насекомых в музее присту-
пили пять лет назад. А с про-
шлого года передвижная вы-
ставка путешествует по
просторам Украины и Рос-
сии, ненадолго остановив-
шись в Херсонском крае-

Верхом на скорпионе
ведческом музее.

— Точные копии экзоти-
ческих насекомых снабже-
ны процессором. Поступа-
ющие из электронного моз-
га команды позволяют экс-
понатам воспроизводить
60—80 движений их живых
прототипов, — рассказал
менеджер выставки Вале-
рий Захаров. Коллекция
роботов-многоножек мо-
ментально привлекает тол-
пы ребят. Ведь живого скор-
пиона за ядовитый хвост не
потрогаешь!

Панцири роботов сдела-
ны из прочного металлопла-
стика, так что на них можно
даже верхом кататься. Вдо-
бавок на выставке пред-
ставлены модели насеко-
мых, которые малышам
разрешают бесплатно раз-
бирать и собирать в свое
удовольствие.

РУКОВОДИТЕЛИ од-
ного из донецких част-
ных предприятий, види-
мо, собирались устро-
ить соревнования по
стрельбе. Ведь по доку-
ментам, сопровождав-
шим партию стволов из
Австрии, значилось, что
оружие — спортивное.
Однако сотрудники
спецподразделения по
борьбе с коррупцией и
оргпреступностью До-
нецкого облуправления

ФОКУСЫ  С ОРУЖИЕМ
СБУ усомнились в этом
— и не зря! Как показа-
ла экспертиза, 14 пис-
толетов известных ма-
рок «Зауэр», «Глок»,
«Вальтер», «CZ», «Бе-
ретта» являются нарез-
ным, самозарядным,
короткоствольным ог-
нестрельным оружием.
А вот некоторые детали
пистолетов специально
были изготовлены из
пластмассы — чтобы
могли выдержать конт-
роль металлоискате-
лем. Кроме оружия,
изъято также 20 тысяч
патронов.

В январе выпуск
спирта уменьшился на
28,9%, или на 1 млн.
дал, — до 2,6 млн. дал,
по сравнению с декаб-
рем-2002, сообщил Гос-
комстат. По сравнению
с январем прошлого
года производство
уменьшилось на 4,7%,
или на 0,1 млн. дал. В
2002-м выпуск спирта
составил 28,4 млн. дал,
что на 7,5%, или на 1,97
млн. дал больше, чем в
2001-м. В Украине
спирт производят 94

ВЫПУСК СПИРТА УМЕНЬШИЛСЯ НА 30%
предприятия, мощ-
ность которых состав-
ляет 66 млн. дал спир-
та в год.





 

ТРЕНЕР
СБОРНОЙ

ШВЕЙЦАРИИ
НАЗВАЛ СОСТАВ

НА МАТЧ
С ГРУЗИЕЙ

Новости футбола

ИРЛАНДСКИХ ФУТБОЛИСТОВ СОГРЕЕТ
ВСТРЕЧА СО СПЕЦИАЛЬНЫМИ ОЛИМПИЙЦАМИ

Национальную сбор-
ную Ирландии по футбо-
лу, которая проведет 29
марта в Тбилиси отбороч-
ный матч чемпионата Ев-
ропы со сборной Грузии,
согревает ожидание
встречи с местными фа-
нами и представителями
Специального Олимпийс-
кого комитета. Об этом
сообщает официальный
сайт Федерации футбола
Ирландии. В тексте гово-
рится, что ожидание та-
кой встречи особенно
приятно на фоне устано-
вившейся в Тбилиси хо-
лодной погоды.

Футбольная команда
Специального олимпийс-
кого комитета перед нача-
лом отборочного матча
чемпионата Европы по
футболу между нацио-

нальными сборными Гру-
зии и Ирландии сфотогра-
фируется вместе с футбо-
листами обеих стран.
Этой акцией футболисты
Грузии и Ирландии выра-
зят свою солидарность и
поддержку Специальному
Олимпийскому движению
и, в частности, развитию
футбола в
его рамках.

Как сказал
Прайм-Ньюс
н а ц и о -
нальный ди-
ректор Спе-
ци а л ь но г о
Олимпийско-
го комитета
Грузии Арчил
К е к е л и я ,
идея проведе-
ния в Тбили-
си этой акции
вс т ре т и л а
большую под-
держку феде-
раций футбо-
ла Грузии и Ирландии и ру-
ководства национальной
сборной Грузии.

Футбольная команда
Специального Олимпийс-
кого комитета, которая 29
марта выйдет на поле ста-
диона, заняла третье мес-
то на прошедшем в июле
прошлого года в Чехии ев-

ропейском турнире.
Спортивную форму приоб-
рела для команды ирланд-
ская компания «ESBI
Georgia».  По словам Арчи-
ла Кекелия, символичен и
тот факт, что именно в
этой форме грузинские
специальные футболисты
выступят на Летних специ-

альных олим-
пийских иг-
рах, которые
состоятся в
И р л а н д и и
21-29 июня.

Специаль-
ное Олим-
пийское дви-
жение явля-
ется выдаю-
щейся все-
мирной про-
граммой для
людей с ум-
ственными и
физически-
ми дефекта-
ми, которая,

посредством физических
упражнений и спортивных
соревнований, способ-
ствует их физической ре-
абилитации и социальной
интеграции. Специальный
Олимпийский комитет Гру-
зии является членом это-
го международного движе-
ния с 1994 года.

Между тем, ирландские
футбольные специалисты
заявляют о том, что у Гру-
зии хорошая, сильная ко-
манда. Представители
футбольных кругов Ирлан-
дии посетили в октябре
прошлого года матч Гру-
зия-Россия, прерванный
при счете 0:0 из-за отклю-
чения электроэнергии на
стадионе «Локомотив».

Также ирландцы вспо-
минают о тепле, которым
18 лет назад была окруже-
на в Тбилиси юношеская
сборная этой страны, выс-
тупавшая в отборочной
группе чемпионата мира
вместе с командами Испа-
нии, Бразилии и Саудовс-
кой Аравии. Кстати, учас-
тники тех матчей с востор-
гом отзываются о грузинс-
кой кухне.

Тренер сборной Швейца-
рии Якоб Кун назвал состав
национальной команды пе-
ред отборочным матчем со
сборной Грузией 2 апреля.
Как сообщает официаль-
ный сайт УЕФА, в составе
находится 32-летний за-
щитник Марко Цвиссиг,
впервые после долгого пере-
рыва. Игрок «Базеля» заме-
нит в команде защитника
«Ливерпуля» Стефана
Аншо. Как сообщалось ра-
нее, игру пропустит первый
вратарь сборной Йорг
Штиль. Тренеры должны
выбрать между вратарями
«Грассхопера» (Фабрицио
Борер) и «Базеля» (Паскаль
Цубербюллер). Также из-за
различных травм в матче с
Грузией не примут участия
Людовик Магнин («Вер-
дер»), Стефан Келлер («Цю-
рих») и Себастьян Фурнье
(«Серветт»).

Состав сборной Швейца-
рии: Борер, Цубербюллер,
Хаас, Мейер, Мюллер, М.
Якин, Бернье, Цвиссиг, Ка-
банас, Селестини, Фогель,
Уикки, Х. Якин, Канталуппи,
Шапьюи, Фрей, Тюрре.

УЕФА ЗА РАСШИРЕНИЕ ФИНАЛА ЧМ

Президент УЕФА Лен-
нарт Юханссон заявил в сре-
ду, что его организация ско-

рее всего поддержит идею
расширения формата фи-
нальной части чемпионата
мира. Как сообщалось ра-
нее, Федерация Южной Аме-
рики (CONMEBOL) предло-
жила расширить представи-
тельство сборных на турни-
ре с 32-х до 36-ти команд.

«Если кто-нибудь отка-
жется поддержать эту
идею, то рискует оказаться
в одиночестве. Хотя есть
аргументы «за» и «против»
этого расширения», – ска-
зал Юханссон на заседании
исполкома УЕФА в Риме.

«Исполнительный коми-
тет не смог прийти к едино-
му решению. Мы будем

ждать официального отве-
та от организаторов турни-
ра. Я сам являюсь одним
из членов комитета по
организации чемпионата
мира 2006 года, но еще не
видел официального отве-
та этого комитета. Хотя уве-
рен, что они поддержат эту
идею, – сказал президент
УЕФА. – Мы будем продол-
жать изучение вопроса и
примем решение до 3 мая.
Именно в этот день состо-
ится совещание по этой
проблеме в ФИФА. От себя
должен сказать, что это
предложение южноамери-
канской федерации крайне
интересно».

ГОРОДА ИЗВЕСТНЫ

По решению УЕФА фи-
нал Лиги чемпионов 2004
года пройдёт в немецком
Гельзенкирхене на стадионе
«Шальке Арена», а финал
Кубка УЕФА – в шведском
Гётеборге на арене «Улле-
ви». Ранее на право провес-
ти финальный матч Лиги
чемпионов 2004 года пре-
тендовали ещё два немец-
ких города: Берлин («Олим-

пийский стадион»), Гамбург
(«Гамбург Арена») – а также
Мадрид («Винсенте Кальде-
рон»), Амстердам («Ам-
стердам Арена») и Москва
(«Лужники» и «Локомотив»).
На финал Кубка УЕФА в бу-
дущем году претендовали
«Сент-Джеймс Парк» в Нью-
касле, «Стэдиум оф Лайт» в
Сандерленде, «Луиджи Фе-
рарис» в Генуе, «Филипс
Стадиум» в Эйндховене,
«Хэмптен Парк» в Глазго (в
прошлом году на нем уже
проводился финал Лиги
чемпионов), а также три не-
мецких города, подавшие
заявки на финал Лиги чем-
пионов.

«ЛОКОМОТИВ» ОСТАЛСЯ БЕЗ
«БОССА» ОВЧИННИКОВА

Московский «Локомо-
тив» остался без своего
основного вратаря Сергея
Овчинникова. Голкипер
сборной России дисква-
лифицирован на 5 игр.

Причиной  решения
КДК стало поведение
Сергея Овчинникова пос-
ле домашнего поражения
от «Зенита» со счетом 1:2.
Тогда российский голки-

пер попытался «разоб-
раться» с Лукашем Гарти-
гом, тренером Борович-
ковой, а также оскорблял
их в нецензурной форме.

Теоретически заме-
нить Сергея Овчинникова
могут Платон Захарчук,
Заур Хапов, Максим Бли-
нов и Александр Криво-
ручко, заявленные на
чемпионат.

ТРЕНЕРСКИЕ ОТСТАВКИ:
в «Фулхэме»...

Тренерский штаб лондонского «Фулхэма» во главе с главным тренером команды Жа-
ном Тигана отправится в отставку по окончании нынешнего сезона. Об этом заявил вла-
делец команды Мухаммед Аль Файед, сообщает АР. «С учетом вложенных средств ре-
зультаты клуба и в прошлом году, и в этом откровенно разочаровывают», - написал зна-
менитый миллионер в письме французскому тренеру. Действительно, в прошлом году
лондонский клуб добился лишь попадания в Кубок Интертото, а в этом сезоне не может
пробиться даже в десятку лучших.

... и «Шальке»
Клуб бундеслиги «Шальке 04» расстался с тренером Франком Нойбартом. Руковод-

ство команды назначило бельгийского полузащитника Марка Вильмотса исполняющим
обязанности тренера до конца сезона.

«Это решение стало для меня сюрпризом. Нам объявили о нем в раздевалке. Конеч-
но, я крайне разочарован и расстроен», – сказал Нойбарт. – «Действительно, у нас не так
много очков. Готов признать этот факт. Испытываю вину перед коммерческим директо-
ром клуба (Руди Ассауэр). Он предоставил мне шанс, а я его подвел».

Представитель клуба заявил, что уход тренера состоялся «по взаимному согласию».
Игрок сборной Бельгии Вильмотс уже объявил ранее о том, что закончит карьеру игрока
в конце сезона.

ПРИГОВОРЕН К 22 ГОДАМ ТЮРЬМЫ
Один из лидеров бра-

зильского фан-клуба ко-
манды «Фламенго» приго-
ворен к 22 годам тюрьмы за
попытку убийства фанатов
«Васку да Гама». Об этом
говорится в заявлении
представителей бразильс-
кого правосудия, распрос-
траненном в среду.

Следствие установи-
ло, что Марсио Алешанд-
ре де Силос Мело, кото-
рый является вице-пре-
зидентом организации
Torc ida  Jovem do
Flamengo (молодежный
фан-клуб команды) пы-
тался застрелить бо-
лельщиков  «Васку» .

Мело сделал более 10 вы-
стрелов из ружья, когда
группа болельщиков вы-
ходила из автобуса, неда-
леко от штаб-квартиры
своего фан-клуба. Инци-
дент произошел в 1997
году. В результате были
серьезно ранены два че-
ловека.

Теннис

КИ-БИСКЕЙН. ВЫШЛИ В ПОЛУФИНАЛ
Чанда Рубин и Дженни-

фер Каприати встретятся в
полуфинале турнира в Ки-
Бискейне. Рубин переигра-
ла четвертую ракетку тур-
нира Жюстин Энин-Арденн,
а Каприати выиграла у Ме-
ганн Шонесси.

Чанда Рубин (США, 12) –
Жюстин Энин-Арденн (Бель-
гия, 4) 6-3 6-2

Дженнифер Каприати
(США, 6) – Меганн Шонесси
(США, 23) 4-6 7-6 (7-5) 6-4

* * *
На турнире Nasdaq-100

Open определились первые
полуфиналисты. Ими стали
Карлос Мойя и Парадорн
Шричапхан. Испанец пере-
играл американца Робби
Джинепри, а тайский тен-
нисист выиграл у хозяина
корта Тодда Мартина. Эти
теннисисты встретятся в
полуфинале.

Карлос Мойя (Испания,
5) – Робби Джинепри (США)
6-7 (5-7) 6-3 7-6 (7-4)

Парадорн Шричапхан
(Таиланд, 13) – Тодд Мартин
(США) 6-3 6-7 (5-7) 7-5

* * *
Происходящее на тен-

нисном турнире в амери-
канском Ки-Бискейне в со-
ветские времена назвали
бы «шовинистическим уга-
ром». Некоторые американ-
ские теннисисты ориги-
нальным способом решили

поддержать политику свое-
го правительства.

Как ни странно, именно
теннис стал тем видом
спорта, на котором первым
делом отразилась военная
операция США на террито-
рии республики Ирак. Дос-
таточно вспомнить, как от-
дельные некультурные зри-
тели закидывали фруктами
француза Николя Эскюде,
который поддержал миро-
любивую политику прези-
дента своей страны Жака
Ширака.

Апофеозом же становит-
ся турнир в Ки-Бискейне,
где некоторые представите-
ли Соединенных Штатов
пытаются всячески поддер-

жать американские войска
в Ираке. Для этого они про-
сят организаторов ставить
любимые песни. Начал эту
традицию Энди Роддик, по
просьбе которого прозвуча-
ла мелодия Брюса Спринг-
стина « Born in the USA» (Рож-
денный в США).

Значительно дальше по-
шла Дженнифер Каприати,
которая попросила прокру-
тить песню рэпперской груп-
пы Outkast «Бомбы над Баг-
дадом» с соответствующими
словами. Руководители тур-
нира решили, что вряд ли на
стадионе найдется много
противников войны и к вяще-
му удовольствию Дженни-
фер исполнили ее заявку.

ТАРПИЩЕВ НАЗВАЛ СБОРНУЮ

Стали известны соста-
вы сборных России и Ар-
гентины, которые 4-6 апре-
ля встретятся в четверть-
финальном матче Кубка
Дэвиса.

За 10 дней до начала

матча капитаны обеих
сборных обязаны отпра-
вить друг другу и в ITF со-
ставы команд, что и было
сделано. За российскую
сборную выступят Марат
Сафин, Евгений Кафель-

ников, Михаил Южный и
Николай Давыденко. У ар-
гентинцев будут играть Да-
вид Налбандян, Гастон Гау-
дио, Мариано Сабалета и
Лукас Арнольд.

Напомним, что в первом
раунде Кубка Дэвиса этого
года сборная России, кото-
рая является обладатель-
ницей почетного трофея,
победила в Остраве коман-
ду Чехии со счетом 3:2. В
той встрече не смог при-
нять участие травмирован-
ный Марат Сафин. В не-
важной форме находился и
другой лидер нашей коман-
ды – Евгений Кафельников.
Тем не менее, благодаря
самоотверженной игре Ми-
хаила Южного и Николая
Давыденко наша команда
вышла в следующий раунд.
Героем той встречи стал
Николай Давыденко, кото-
рый в пятом решающем
поединке сумел победить
Радека Штепанека.

В КУБОК ДЭВИСА – БЕЗ ИВАНИШЕВИЧА
Хорватская теннисная

ассоциация объявила о
том, что Горан Иванишевич
не сможет принять участия
в матче Кубка Дэвиса про-
тив Испании. Дело в том,
что на прошлой неделе
Иванишевич порезал пят-
ку, прогуливаясь по пляжу

в Майами. Сначала врачи
давали оптимистические
прогнозы по поводу сроков
восстановления теннисис-
та, но позже выяснилось,
что возвращение на корт
откладывается. Напомним,
что матч пройдет с 4 по 6
апреля в Валенсии. Сбор-

ную Хорватии будут пред-
ставлять Иван Любичич,
Марио Анчич, Ловро Зовко
и Марио Радич. Иванише-
вич же продолжит подго-
товку к Уимблдону, кото-
рый может быть после-
дним турниром в его про-
фессиональной карьере.

Ре ко рд

ШКОЛЬНИК ВОЙДЕТ В КНИГУ ГИННЕССА
16-летний украинский

школьник Владимир Лео-
нов, выполнивший за 4
часа 1013 раз подъем пере-
воротом на перекладине,
войдет в Книгу рекордов
Гиннесса.

Воспитанник Заньковско-
го учебно-воспитательного
комплекса № 1 в Полтавс-
кой области побил рекорд,
установленный россияни-

ном Борисом Гредневым из
города Ельск. В 1991 году
Греднев за 2 часа 43 минуты
выполнил аналогичное уп-
ражнение 802 раза.

Леонов сообщил, что ра-
нее более двух лет зани-
мался борьбой, потом ув-
лекся настольным тенни-
сом. «Для себя занимался
на турнике, давал большие
нагрузки и достиг такого

результата, – сказал Лео-
нов. – Тогда я и решил по-
бить рекорд».

Объясняя, почему он вы-
полнил именно 1013 упраж-
нений, спортсмен сказал:
«Родился тринадцатого
(числа), паспорт получил
тринадцатого, отец родил-
ся тринадцатого. Ещё бы
смог сделать сотню, но, ду-
маю, хватит».Фигурное катание

КИТАЙЦЫ СОТВОРИЛИ НЕЧТО УНИКАЛЬНОЕ
Китайцы Сю Шень и Хон-

бо Чжао защитили титул
чемпионов мира в парном
катании. И сделали это без
труда. Болельщики даже не
стали дожидаться, когда су-
дьи выставят оценки, устро-
ив овацию чемпионам: все
было ясно. Более того, еще
когда Сю Шень и Хонбо Чжао
не закончили свою програм-
му, за полминуты до ее кон-
ца, весь зал уже был на но-
гах, требуя оценок 6,0. Судьи
откликнулись на зов толпы и
выставили четыре высших
оценки. Но китайцы заслу-
живали большего.

«Я восхищен тем, как ка-
талась моя партнерша. Будь
моя воля, я бы отрезал ку-
сочек от своей медали и от-
дал ей», - заявил Чжао. Ки-
тайцы действительно отка-
тались блестяще, не оста-
вив соперникам ни одного
шанса.

Лишь один судья поста-
вил на первое место Татья-
ну Тотьмянину и Максима
Маринина. Остальные отда-
ли предпочтение китайцам.
Россияне исполнили свою

программу добротно, на
высоком уровне, но им не
хватало вдохновения. По
сравнению с Сю Шень и
Хонбо Чжао они смотрелись
скучно. «Мы катались хоро-
шо, но сегодня китайская
пара была лучше», - при-
знал Маринин. Олег Васи-
льев, тренер российской
пары, отметил, что она ка-
талась «осторожно, даже
слишком аккуратно».

Китайцы же ничего не
боялись. Им, в общем-то,
терять было нечего. В слу-
чае поражения никто бы их
не осудил, ведь Сю Шень
каталась с серьезной трав-
мой лодыжки. Будущие
чемпионы мира даже рас-
сматривали вариант отказа
от продолжения борьбы, но
в итоге решили на лед вый-
ти. Сю Шень сделали два
укола и в итоге ее нога ока-

Группа А
1. Мишель Кван (США)
2. Елена Соколова (Россия)
3. Саша Коэн (США)

Группа В
1. Фуми Сугури (Япония)
2. Дженнифер Робинсон (Канада)
3. Виктория Волчкова (Россия)

Произвольная программа
1. Сю Шень/Хонбо Чжао (Китай)
2. Татьяна Тотьмянина/Максим Маринин (Россия)
3. Мария Петрова/Алексей Тихонов (Россия)

Окончательное положение
1. Шень/Чжао
2. Тотьмянина/Маринин
3. Петрова/Тихонов

залась нечувствительна не
только к боли, но вообще к
чему-то ни было. Хонбо
Чжао был даже вынужден ей
подсказывать, какие движе-
ния совершать, потому что
она сама определиться
могла не всегда.

Все необходимые эле-
менты победители выпол-
нили безупречно. Впрочем,
Тотьмянина и Маринин тоже
не допустили ошибок, но
катались «без огня в гла-
зах». Они выиграли все тур-
ниры, в которых участвова-

ли в этом году, оказались
сильнее китайцев в финале
«Гран-при», и все же на этот
раз уступили.

Чемпионка России Елена
Соколова занимает второе
место в квалификации в
группе А. Ее опережает аме-
риканка Мишель Кван, а за-
мыкает тройку соотече-
ственница Кван Саша Коэн.
В группе В лидирует японка
Фуми Сугури. Второе мес-
то занимает Дженнифер
Робинсон, третье – Викто-
рия Волчкова.

Ша хм аты

ЧЕМПИОНАТ МИРА
ОТЛОЖЕН

Из штаб-квартиры Ев-
ропейского шахматного
союза, расположенной в
столице Германии Берли-
не, пришло сообщение о
переносе личного чемпи-
оната Европы среди жен-
щин, который должен был
проходить в Анталье (Тур-
ция) с 29 марта по 14 ап-
реля.

В связи с войной в Ира-
ке руководство ЕШС, забо-
тясь о безопасности шахма-
тисток, решило перенести
женский чемпионат Европы
в Стамбул, совместив его с
проведением мужского

чемпионата, намеченного
на период с 29 мая по 14
июня.

Среди более чем 100 уча-
стниц соревнования при-
мерно 50 — гроссмейсте-
ры, в том числе такие изве-
стные шахматистки, как
чемпионка Европы прошло-
го года Антуанета Стефано-
ва из Болгарии, чемпионка
2000 года Наталья Жукова
(Украина), россиянки Екате-
рина Ковалевская, Светла-
на Матвеева, Татьяна и На-
дежда Косинцевы, сильней-
шие грузинские шахматис-
тки Нана Иоселиани, Нино

Хурцидзе, Кетеван Араха-
мия и легендарная Нона Гап-
риндашвили, румынка Ко-
рина Пептан, литовка Вик-
тория Чмилите, Алиса Ма-
рич и Светлана Прудникова
из Сербии и Черногории,
китайская голландка Пен
Чжаоцинь и другие.

Призовой фонд мужско-
го чемпионата — 192 тыся-
чи долларов США, женско-
го — 44 тыс. евро.

Командные чемпионаты
Европы (и мужской, и женс-
кий) запланировано прове-
сти в Пловдиве (Болгария)
в период с 10 по 21 октября.

 «AMBER-2003»: АНАНД
ОПЕРЕЖАЕТ ЛЕКО И ТОПАЛОВА

Положение гроссмейстеров после 9 -ти
туров 12-го шахматного турнира «Amber-
2003», проходящего в Монако.

1. Ананд (Индия) - 12 очков из 18 (6,5 -
«темповые» и 5,5 - «вслепую»),

2-3. Леко (Венгрия) и Топалов (Болгария)
- 11,5 (6+5,5 и 5,5+6),

4. Морозевич (Россия) - 11 (5,5+5,5),

5. Гельфанд (Израиль) - 10,5 (4,5+6),
6. Крамник (Россия) - 10 (3,5+6,5),
7. Бареев (Россия) - 9 (7+2),
8. Широв (Испания) - 8,5 (4,5+4),
9. Алмаши (Венгрия) - 8 (4+4),
10-11. Иванчук (Украина) и ван Вели (Гол-

ландия) - 7 (3+4 и 2,5+4,5),
12. Любоевич (Югославия) - 2 (1,5+0,5).



ЭЛЕКТРОННАЯ  ВЕРСИЯ  “СГ”  HTTP : / /WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA .COM

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 9
Ашхабад + 12
Баку + 5
Бишке к + 6
Душанбе + 11
Ереван + 1
Киев + 9
Кишин ев + 11
Москва + 4
Минск + 10
Ташкент + 11

А ф и н ы + 15
Бер лин + 14
Вена + 18
Вильнюс + 12
Женева + 10
Л он д о н + 16
Мадрид + 9
Пар иж + 15
Рига + 9
Ри м + 17
Таллинн + 8

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 4
Батуми + 5
Поти + 4
Зугдиди + 5
Озургети + 3

Кутаиси + 4
Цхинвали    0
Гори + 2
Ахалцихе + 1
Телави + 2

ТБИЛИСИ  + 3

Сегодня окружающим будет
сложно вам угодить, потому что
вы противоречите сами себе.
Так что попробуйте уединиться
и провести в одиночестве вре-
мя, пока настроение не изме-
нится.

Первая половина дня небла-
гоприятна из-за вашей несоб-
ранности или растерянности. В
сфере профессиональной де-
ятельности контакты с партне-
рами или начальством будут
затруднены. Звезды предуп-
реждают о неприятностях, по-
этому постарайтесь избегать
резких высказываний или нео-
бдуманных поступков.

Вам нужны любовь и забо-
та. Если вы не позаботитесь о
поддержке своих физических,
эмоциональных и духовных сил,
то все ваши старания пойдут
прахом. Оглянитесь вокруг, это
пойдет вам на пользу. Вероят-
ны крупные финансовые поте-
ри.

Не обращайте внимания на
мелкие неприятности - прой-
дет время, и все уладится. Ру-
ководителям советуют позабо-
титься о создании здорового
морального климата для под-
чиненных. Личные отношения
порадуют вас своей откровен-
ностью и теплотой.

Усиливаются жизненный по-
тенциал, творческие способно-
сти, деловитость. Женщины-
Львы могут быть обманутыми
в любовных отношениях. Орга-
низаторские способности и
умение рационально распреде-
лять время положительно ска-
жутся на результатах работы.

Дома вы чувствуете себя
счастливыми и, что более важ-
но, довольными собой; вы мо-
жете также найти способ луч-
ше расслабляться в будущем.
Девы наделены инициативнос-
тью, немалой изобретательно-
стью и честолюбием; к тому же
такого трудоголика еще при-
дется поискать, но все это сей-
час начинает меняться.

Поскольку то, что было пред-
ложено, стало для вас неожи-
данностью, вам придется дей-
ствовать быстро, если вы же-
лаете, чтобы вас приняли бла-
госклонно. Планеты сегодня
благоприятствуют отношени-
ям, и вследствие этого вы мо-
жете встретить важного для
вас человека.

Активный трудовой день,
который заставит вас оку-
нуться с головой в работу.
Благоприятно обращение к
начальству с предложениями
или просьбами. Вероятно, что
к вам отнесутся благосклон-
но.

Возможны обострения хро-
нических заболеваний, опасны
перегрузки, неоправданный
риск. Избегайте критических
замечаний начальника, вам со-
вершенно незачем портить с
ним отношения - это может по-
мешать вам осуществить пла-
ны, связанные либо с получе-
нием нового места, либо с но-
вой интересной работой.

Страдающим пониженным
кровяным давлением сегодня
нездоровится. Они чувствуют
себя разбитыми и усталыми. Из-
за раздражительности возмож-
ны недоразумения с началь-
ством и коллегами по работе.
Звезды предупреждают о ве-
роятных неудачах в сфере про-
фессиональной деятельности.

Несмотря на ваше неодоб-
рение, ваши близкие идут на
необоснованные траты, не счи-
таясь с вашими интересами.
Поймут они свою неправоту
или нет - можно только гадать.

Не ввязывайтесь в лишние
ссоры и споры. Накопилось
столько работы, что у вас про-
сто нет времени на пустые раз-
говоры. Вечером похвала близ-
кого человека доставит вам
искреннее удовольствие.
Мелкая покупка также улуч-
шит ваше настроение, но без
нее вполне можно было обой-
тись.

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу на общественных началах

ИНСПЕКТОРОВ ПО КАДРАМ, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ
ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ

Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Я - СТУДЕНТКА МГУ
Это было летом про-

шлого года. Третьего июля
у дверей одной из аудито-
рий факультета журнали-
стики Московского госу-
дарственного университе-
та им. Ломоносова 15 сту-
дентов  - представители
вузов СНГ и Балтии  - с
волнением ожидали “при-
говора”. Согласно заклю-
ченному между факульте-
том журналистики МГУ и
Международной конфеде-
рацией журналистских
союзов (МКЖС) договору,
с 1999 года студентам
стран постсоветского про-
странства ежегодно, на
конкурсной основе, предо-
ставляется право продол-
жения учебы в МГУ.

В тот летний день за-
вершилось собеседова-
ние, и мы с нетерпением
ждали заключения высо-
кой комиссии. И вот, на-
конец, к нам выходит декан
факультета журналистики
Ясен Засурский и сообща-
ет, что собеседование мы
прошли успешно, и все 15
человек отныне - студенты
МГУ. И с первого сентября
нас ждут на лекциях. Ура!

С этого момента начал-
ся отсчет другого време-
ни. Меня ждали новая
жизнь и три года учебы в
прославленном вузе.

НОВАЯ ЖИЗНЬ  -
НОВЫЕ РИТМЫ

Слова “новизна” и “но-
вое” обрушились на меня
с пугающей силой в пер-
вый же момент приезда в
столицу России - в недав-
нем прошлом столицу ог-
ромной страны, занимав-
шей одну шестую часть
земного шара. Два самых
первых впечатления: ско-
рость и расстояния. 10-
миллионный мегаполис
надвинулся на меня, при-
выкшую к размеренному
тбилисскому ритму, ко-
лоссальным простран-
ством улиц, площадей,
высотой зданий, шумом,
лязгом, стремительным
движением транспорта и
пешеходов. Все вокруг как
будто неостановимо дви-
галось, крутилось, словно
в детском калейдоскопе.

МОСКВА ГЛАЗАМИ ГРУЗИНСКОЙ СТУДЕНТКИ
Уже потом, привыкнув, я
осознала, что причиной
этого впечатления  была
моя …голова. Это я верте-
ла ею из стороны в сторо-
ну, пытаясь вобрать в
себя и запомнить все сра-
зу.

Москва просыпается
очень рано и, кажется,
вовсе не спит. По-
началу понятия “но-
вое” и “чужое” были
для меня в этом го-
роде едиными, из
одного ряда. Но
время - не то чтобы
лекарь, как это при-
нято говорить, но уж
учитель в моем
случае - это точно,
все расставило по
местам. Уже спустя
месяц я освоила
столь быструю
ходьбу, что вполне
могла бы заняться
если не спринтерс-
ким бегом, то
спортивной ходь-
бой.

Нас разместили
в ДАС-е - 16-этаж-
ном корпусе для ас-
пирантов и стаже-
ров из  разных
стран мира. Мы - 15
студентов факуль-
тета журналистики
сплотились сразу
же. Ничто не меша-
ло нам обрести об-
щность: разность
родных языков,
обычаев, тради-
ций, вкусов, наоборот, бу-
дила интерес друг к другу.
Каждый из нас взахлеб
рассказывал о своей стра-
не, своем родном городе,
близких, родных и друзь-
ях. Нас соединяло настоя-
щее и завтрашний день,
который нам предстояло
прожить вместе.

Первой посылку из
дома получила я. Таджик
Шоин и молдаванин Сер-
жиу тащили 40-килограм-
мовое “послание” на сво-
их плечах. А я, распаковы-
вая коробку, прочла ад-
рес, написанный рукой
мамы, и …сильно распла-
калась. Все взволнованно
смотрели на меня. Но, не-
смотря на взрыв эмоций,
я была счастлива тем, что

рядом все понимающие
друзья. Я, действительно,
счастлива, что учусь в од-
ном из престижных вузов
Европы, что у меня заме-
чательные условия для
полноценной и насыщен-
ной работы. В распоряже-
нии студентов - три биб-
лиотеки, читальные и ком-

пьютерные залы. Между-
народная конфедерация
журналистских союзов -
наш добрый помощник во
всех делах, в разрешении
проблем и вопросов, есте-
ственно возникающих у
приезжего студента.

В числе многих мероп-
риятий, которые, по тра-
диции, устраивает МКЖС,
был и прием в мэрии
Москвы, где, как потом
выяснилось, мечтал побы-
вать каждый из нас.

“МАСТЕР
И МАРГАРИТА” -
ВПЕЧАТЛЕНИЕ

НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Корпус факультета жур-

налистики - знаменитое
желтое здание на Моховой

- одно из самых старых
зданий МГУ. Из окон ауди-
торий виден Кремль.
Аудитории огромные, мо-
гут вмещать от ста до
двухсот слушателей. Пре-
подаватели читают лекции
в микрофон.

Требования чрезвычай-
но высокие: заниматься

надо не урывками и не ав-
рально, как это, к сожале-
нию, бывает, а постоянно,
систематически. Для нас,
группы студентов, для ко-
торых русский язык - не-
родной, плотность заня-
тий еще выше, чем, к при-
меру, для москвичей. По-
этому свободного време-
ни у приезжих почти нет.
Но ночная Москва столь
же полна кипучей жизнью
и столь же энергична, как
и днем. Можно успеть в
кинотеатр на ночной се-
анс, можно просто побро-
дить по залитым светом
ночным московским ули-
цам. Спустя месяцы я уже
не чувствовала себя оди-
нокой перед громадой  чу-
жого мне города. Москва

теперь вела меня за со-
бой, все больше раскры-
ваясь неожиданно и при-
ятно, удивляя и радуя.

…Известно, что студен-
ческий карман пуст и то-
нок, а цены в Москве такие
же высокие, как дома на
Арбате. Мои однокурсни-
ки “разнюхали”, что можно

бесплатно попасть в театр
“На Таганке”. Естественно,
мы рванули туда всей
группой. Еще бы! Увидеть
“Мастера и Маргариту”!
Увы, билетов не было, а о
льготах для студентов ник-
то и слышать не хотел.
Вокруг крутились “театра-
лы”, продававшие билеты
по двойной цене. Одна из
нас рискнула, купила. Ос-
тальные приуныли. Я -
больше всех. Ну что поде-
лаешь, эмоциональная
грузинская натура! На
лице - вселенская тоска.
Спектакль уже начался,
все уже разошлись, а я
стою. Вдруг подходит ко
мне молодой человек.

- Девушка, вам нужен
билет?

-Да-да, - кричу я. И сму-
щенно добавляю, - а за
сколько?

- Бесплатно, - ответил он
и протянул бесценный для
меня пропуск.

Мне поистине фанта-
стически повезло.  В
моей копилке московс-
ких впечатлений  гран-

диозный спектакль
“Мастер и Маргарита”
- одно из самых драго-
ценных.

“ДРУГА Я НИКОГДА НЕ
ЗАБУДУ, ЕСЛИ С НИМ

ПОВСТРЕЧАЛСЯ
В МОСКВЕ…”

На факультете журна-
листики нас, грузин, во-
семь человек. При всей
занятости мы тесно об-
щаемся, но чаще всего
встречаемся на Боль-
шой Грузинской, в церк-
ви, настоятель которой
отец Шио привечает
всех нас, как родных. Эта
церковь для нас - часть
Родины, часть Грузии. В
стенах этого храма мы
обретаем душевный по-
кой, утешение. И, конеч-
но, силу. Для того чтобы
двигаться вперед и
дальше, каждый к своей
цели.

…Мы весело отмечали
день рождения Бакты-
гуль - однокурсницы из
Киргизии. После засто-
лья отправились на дис-
котеку. От танцев устали.
И вдруг сквозь шум, мно-

гоголосье дискотеки яв-
ственно послышалась гру-
зинская мелодия. Подума-
ла, наверно, почудилось.
Но нет, мелодия нараста-
ла. Вокруг под нее стали
танцевать кто как мог. А с
меня усталость буквально
слетела. Я раскинула руки
и вышла танцевать.

- Где вы научились так
танцевать? - обратился ко
мне какой-то парень.

- У себя дома, в Грузии,
- гордо ответила я.

И тут он подошел к дид-
жею, нашептал ему что-то
на ухо. Диджей кивнул го-
ловой, встал и торже-
ственно объявил (совсем
как в фильме “Мимино”):
- Танец для наших гостей
из солнечной Грузии.

И полилась волшебная
для меня мелодия. Тот па-
рень прошелся по залу
так, как это свойственно
грузинским танцорам и
поклоном головы пригла-
сил меня. Мы танцевали,
словно были участниками
международного конкур-
са. Я не видела никого вок-
руг, только счастливые
глаза партнера - моего со-
отечественника. Когда за-
вершили танец, вздрогну-
ли от взрыва аплодисмен-
тов.

Вот так, в огромном го-
роде свела и познакомила
земляков друг с другом
родная грузинская мело-
дия.

ВПЕРЕДИ - БОЛЬШАЯ
ЖИЗНЬ

Сессия обрушилась,
как всегда, неожиданно и
сурово. Но систематичес-
кие занятия здорово по-
могли справиться с таки-
ми сложными предмета-
ми, как “Права СМИ”, “Ана-
литическая журналисти-
ка”, “Зарубежная литера-
тура “, “Техника СМИ”. Вы-
сокие баллы, “заработан-
ные” на сессии, позволя-
ют рассчитывать на сти-
пендию, что очень даже
необходимо.

И вот каникулы! Но
прежде чем расстаться
мы с моими новыми дру-
зьями опять говорим о

том, что нас особенно
волнует, - сегодняшний
день наших стран, буду-
щее. Каждый из нас со-
знает, что именно нам,
нынешним студентам,
строить новую жизнь. Но
сегодняшний день имеет
основу, которую заклады-
вали наши отцы и матери,
наши предки. Нам доста-
лось хорошее наследство
- родство культур, тесные
связи, контакты, дружес-
кие взаимосвязи между
народами наших стран,
составлявшими в недав-
нем прошлом единое го-
сударство. Нам, молодым
представителям незави-
симых и суверенных госу-
дарств, предстоит их рас-
ширять, укреплять, на-
полнять новым содержа-
нием. С этими чувствами
и мыслями я возвраща-
юсь домой. Я счастлива.

Но уже к концу моего
пребывания дома чув-
ствую, что жду встречи с
Москвой, с университе-
том, друзьями. И самое
главное - уверена, что и
меня ждут. Впереди -
большая и интересная
жизнь!

Шорена
БАРНАБИШВИЛИ
Студентка II курса

факультета
журналистики МГУ

 им. Ломоносова

В центре г.Тбилиси за городским муниципалитетом на
ул.Лермонтова в престижном доме 3(3) продается четы-
рехкомнатная квартира с лоджией. Общая площадь - 150
кв.м (33+25+19+17+18) с тремя санузлами, кухня - 12
кв.м, потолок – 3.80, подвал - 16 кв.м и коммерческая
площадь с санузлом (65 кв.м). В закрытом дворе дома
находится гараж. Отопление автономное, квартира свет-
лая, с ремонтом и камином. Цена - 52000 долларов.

Тел.: 99532943181,  9932385536

Криминальная хроника

ИДЕТ ОХОТА НА ВОЛКОВ…
Сразу несколько криминальных “ав-

торитетов” были на днях задержаны по-
лицией. Так, сотрудники Национально-
го бюро по борьбе с наркоманией и нар-
кобизнесом МВД и соответствующей
службы краевого ГУ полиции Гурии в
Тбилиси взяли жителя Ланчхутского
района многократно судимого, т.н.
“вора в законе” Гиоргия Жгенти. У нахо-
дившегося в момент задержания Жген-
ти изъяты 0,35 г героина. Сотрудниками
Управления полиции Глдани-Надзала-
девского района задержан многократ-
но судимый носитель воровских тради-
ций Игорь Афанасьев, у которого изъя-
ты 0,1 г героина, а сотрудниками Управ-
ления полиции Мтацминда-Крцанисско-
го района - находившийся под воздей-
ствием наркотиков, ранее судимый,
один из “авторитетов” преступного
мира, носитель воровских традиций
Джамбул Агаев, который оштрафован
на 102 лари.

Ж Е Н С К О Е
ЛИЦО НАРКОМАФИИ

На факте ввоза в страну особо круп-
ной партии наркотиков сотрудниками
Национального бюро по борьбе с нар-
команией и наркобизнесом МВД и дру-
гих служб на днях была уличена Цици-
но Басилашвили. Ее задержали в Тби-
лиси в собственной квартире, где были
обнаружены приготовленные для реа-
лизации расфасованные в 16 т.н. “че-
ков” 20,12 г героина, которые она при-
обрела в Дагестане в городе Махачка-
ла и незаконно ввезла в Грузию для ре-
ализации. Басилашвили призналась, что

продавала 1 г героина за 100 долларов.
Позже был задержан также находив-
шийся под воздействием наркотиков Гия
Марвендашвили. Принимаются меры по
установлению первоисточника наркоти-
ков, дело ведет следственная служба
МГБ Грузии. В другом случае сотрудни-
ками Бюро около тюрьмы № 5 Департа-
мента исполнения наказаний Министер-
ства юстиции была задержана ранее ус-
ловно осужденная жительница столи-
цы Мариам Арчвадзе, у которой были
обнаружены 0,261 г героина.

“Д З Е БН А - 2 0 0 3 ”
П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

В ходе этого оперативно-розыскного
мероприятия сотрудниками Управления
розыска ГУУР МВД и отдела полиции Гар-
дабанского района был задержан нахо-
дившийся в розыске за умышленное на-
несение вреда здоровью Замик Маме-
дов, а сотрудниками отдела полиции
Дманисского района – разыскивавший-
ся за незаконное лишение свободы Ива-
нэ Адуашвили.

ЗАМЕСТИ СЛЕДЫ НЕ УДАЛОСЬ
Житель Кварельского района Тенгиз

Тогашвили и четырежды судимый т.н.
“авторитет” преступного мира Заза Лур-
сманашвили были задержаны сотрудни-
ками местного отдела полиции по обви-
нению в том, что около Кварели в лесу
Тургаани ножом в живот ранили жителя
Кварели Мамуку Чамиашвили, а потом,
с целью имитации самоубийства, привя-
зали его веревкой к  дереву. Из дома Лур-
сманашвили изъят пистолет иностранно-
го производства с двумя патронами.


